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Савва МАМОНТОВ

Именно так говорили офи-
церы старой русской ар-
мии, прощаясь и уходя 

куда–либо. Помнится, модно было 
говорить и советским офицерам, 
хотя уставом это и не было предус-
мотрено. Но наши советские офи-
церы полное право так говорить 
имели, поскольку для большин-
ства из них слово «честь» имело 
краеугольное значение.

Все из них, кто попал под жер-
нова «мирной» горбачевской ре-
формы и дальнейшего раздербани-
вания бывшей Советской Армии, 
смогли сохранить главное — честь. 
Честь в верности данной прися-
ге, поскольку оную им менять не 
пришлось. 

И все следующие поколения 
славных бойцов уже Российской 
Армии всю свою жизнь живут под 
знаком и с чувством того, что их 
не только прадеды и деды, но и 
отцы всегда были верны присяге, 
данной один раз и на всю жизнь. 

Иначе и быть не может. Нельзя 
присягнуть дважды! Можно (хотя 
и нежелательно) дважды объяс-
ниться в любви двум разным жен-
щинам. Но дважды присягнуть 
Родине нельзя. Поскольку это на-
зывается клятвоотступничеством. 
И во все времена для всех мужчин 
это каралось одним наказани-
ем — смертью. Да, таковы суро-
вые мужские законы.

«Честь 

имею!»
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А вот наши соседи по СССР, жи-
вущие ныне в квазигосударстве, 
которое поставило своей целью 
стать наконечником многовеко-
вой борьбы Запада за уничтоже-
ние России, и миллионами кидает 
в топку уничтожения своих до-
верчивых граждан, эти соседи уже 
один раз предали Родину и армию. 
Они нарушили присягу, да еще в 
духе их «веселого дуче» поглуми-
лись над этим.

Вот и пожинают плоды. И глав-
ная их жатва еще впереди…

У нас же пока все идет по плану. 
Мы готовимся к светлому празд-
нику 80–летия Победы. Мы всеми 
силами поддерживаем своих рат-
ников на спецоперации, а также 
всеми силами продолжаем строить 
свою мирную жизнь, возводить 
заводы, строить университеты, 
дома, рожать хлеб и детей, учить 
и лечить людей.

Вот, к примеру, глава региона 
Василий Анохин вручил прожива-
ющим в Смоленской области ве-

теранам Великой Отечественной 
войны юбилейные медали в честь 
80–летия Великой Победы, выпол-
нив поручение главы государства 
Владимира Путина.

Церемония состоялась на тор-
жественном открытии Года защит-
ника Отечества, где также присут-
ствовали непосредственные участ-
ники и свидетели трагических и 
героических событий Великой 
Отечественной войны: фронто-
вики, труженики тыла, жители 
блокадного Ленинграда, бывшие 

малолетние узники фашистских 
концлагерей.

Наград удостоены:
• фронтовик Владимир Лаптин-

ский;
• труженик тыла и участник 

партизанского движения Анато-
лий Денисенко;

• жители блокадного Ленин-
града: Валентин Абрамов, Ирина 
Курденкова;

• бывшие малолетние узники 
фашистских концлагерей: Зоя Ку-

мерданк, Аналлия Подлесная, Ли-
дия Богданова, Галина Васильева, 
Надежда Барило.

«Также от всей души поздравил 
Владимира Максимовича с Днём 
рождения. Ему сегодня исполнилось 
99 лет! Здоровья вам, дорогие ве-
тераны! Мы гордимся вами!» — до-
бавил губернатор.

С приветственным словом вы-
ступил также председатель Смо-
ленской областной Думы Игорь 
Ляхов. Он отметил, что данное 
мероприятие имеет огромный ду-
ховно–нравственный смысл.

«Защитники Отечества — 
элита общества. Это люди, ко-
торые с оружием в руках защи-
щали и продолжают защищать 
нашу Родину. Но это также и 
люди мирных профессий — учи-
теля, врачи — все те, кто честно 
трудится на благо страны. Если 
мы будем вместе, то никакие 
вызовы нам не страшны и лю-
бые препятствия по плечу. Мы 
должны заботиться о ветеранах 
Великой Отечественной войны и 
локальных войн, поддерживать 
участников специальной военной 
операции и их семьи, воспиты-
вать молодежь. Тогда наши бой-
цы на фронте будут понимать, 
что за их плечами надежный 
тыл», — подчеркнул Ляхов.

Около 20 маскировочных сетей 
отправили в зону СВО смоляне в 
рамках партпроекта «Единой Рос-
сии» «Всё для фронта». В отправ-
ке необходимого груза для 49–й 
гвардейской зенитной ракетной 
бригады принял участие коорди-
натор партпроекта «Всё для фрон-
та», сенатор РФ Артем Малащен-
ков. Напомним, по его инициативе 
маскировочные сети уже два года 
плетут жители Смоленского райо-
на. Штабы расположились в домах 
культуры и школах.
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«Благодаря усилиям жительниц 
Смоленского района, в основном 
пожилых женщин — активистов 
партпроектов «Всё для фронта» 
и «Старшее поколение» — наши 
защитники получат маскировоч-
ные сети. Работа по плетению 
организована в девяти пунктах, 
действующих на территории рай-
она. И пока наши пчелки трудятся 
в тылу, там, «за ленточкой», ку-
ется Победа», — рассказал Мала-
щенков.

Хорошо сказал: наши пчелки в 
тылу не подведут, как наши герои 
за ленточкой. «Этот день» мы при-
ближаем как можем.

Год защитника 
Отечества

Владимир Путин своим указом от 
16 января сего года объявил 2025–й 
Годом защитника Отечества.

«В целях сохранения истори-
ческой памяти, в ознаменование 
80–летия Победы в Великой Оте-
чественной войне 1941–1945 го-
дов, в благодарность ветеранам 
и признавая подвиг участников 
специальной военной операции, по-
становляю: провести в 2025 году в 
Российской Федерации Год защит-
ника Отечества», — говорится в 
преамбуле президентского указа.

Сказано — сделано! Губерна-
тор Василий Анохин в середине 
февраля торжественно открыл в 
Смоленской области Год защит-
ника Отечества, объявленный 
президентом. По сути, в регионе 
эта инициатива стартовала уже в 
начале января, уточнил Анохин:

«Ведь мы ни на один день не 
останавливали работу по оказа-
нию помощи участникам специаль-
ной военной операции и их семьям, 
сбору и отправке гуманитарных 

грузов — для наших героев на пе-
редовую и для жителей регионов, 
которые страдают от террори-
стических атак и преступлений 
киевского режима».

Чтобы исполнить решение гла-
вы государства, правительство 
Смоленской области усиливает 
системную работу по всем патри-
отическим направлениям и будет 
ещё активнее:

• заниматься вопросами со-
хранения исторической памяти и 
правды;

• противодействовать фальси-
фикациям истории и пропаганде 
нацизма;

• оказывать поддержку ветера-
нам Великой Отечественной во-
йны и боевых действий;

• увековечивать память о геро-
ях прошлых лет и нашего времени.

«Кроме того, будем активнее 
вовлекать в эту работу детей и 
молодых людей, чтобы еще силь-
нее укрепить связь поколений — 
фундамент российского общества. 
Также во исполнение поручений 
президента страны приступили 
к реализации региональной про-
граммы «Герои СВОего времени. 

Смоленск» — нашего аналога мас-
штабного федерального образова-
тельного проекта «Время героев», 
который с весны прошлого года ре-
ализуется по поручению президен-
та России Владимира Путина», — 
продолжил Анохин.

Это масштабная образователь-
ная программа для участников 
специальной военной операции, 
напомнил губернатор. По его сло-
вам, первые выпускники — креп-
кие и мужественные люди, полу-
чившие необходимые компетен-
ции — стали мощным подкрепле-
нием для гражданских ведомств, 
предприятий и общественных ор-
ганизаций по всей стране.

«Чтобы сделать отбор в регио-
нальную программу максимально 
прозрачным и открытым, объеди-
нить вокруг неё ведущие интеллек-
туальные и профессиональные ре-
сурсы Смоленской области, создали 
профильный общественный совет. 
Провёл первое заседание коллеги-
ального органа с приглашенными 
экспертами — участниками СВО 
и финалистом президентской 
программы Александрой Родионо-
вой и замдиректора Федерального 
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центра подготовки спортивного 
резерва Романом Гришиным», — 
отметил Анохин.

По итогам совещания утвердили 
дальнейшие совместные действия. 
Глава региона также призвал всех 
подойти к предстоящей работе без 
формализма:

«Ветераны спецоперации, кото-
рые хотят найти себя в граждан-
ской жизни, очень нужны нашей 
области. Поэтому в этом вопросе 
крайне важна искренняя самоот-
дача».

Цель образовательной програм-
мы — подготовка высококвали-
фицированных и компетентных 
руководителей из числа участни-
ков СВО, раскрытие их талантов 
и потенциала. Курсанты «Героев 
СВОего времени. Смоленск» будут 
обучаться современным методам и 
технологиям управления, пройдут 
стажировки в органах власти и на 
предприятиях. Каждый из них по-
лучит наставников, среди которых 
будет и Василий Анохин.

Также глава региона расска-
зал главное о программе «Героях 
СВОего времени. Смоленск». За-

регистрироваться в ней могут все 
категории участников СВО: моби-
лизованные, контрактники, добро-
вольцы, сотрудники Росгвардии и 
других ведомств, а также демоби-
лизованные. Соответствующую за-
явку заполнить и подать могут и их 
близкие. Обязательные критерии 
для участников: гражданство РФ, 
высшее образование и участие в 
специальной военной операции. 
При этом «Героями СВОего време-
ни» могут стать не только смоляне, 
но и все желающие ветераны, ко-
торые хотят учиться и связать свое 
будущее со Смоленской областью.

Регистрация на участие в про-
екте начнётся 24 февраля. Подать 
заявку можно через сайт програм-
мы. После этого нужно будет за-
полнить анкету, написать эссе и от-
ветить на вопросы теста. Следую-
щий этап — очное собеседование. 
Успешно прошедшие испытания 
и проверку в Минобороны России 
будут зачислены на проект.

«После успешного окончания 
1,5–годового курса выпускникам 
предложат варианты трудоу-
стройства по их профилю, — под-

черкнул Василий Анохин. — При-
зываю всех наших защитников 
Отечества смелее регистриро-
ваться и участвовать в програм-
ме. Смоленская область ждёт «Ге-
роев СВОего времени»! Этот год 
проходит под знаменем 80–летия 
Великой Победы. По всей области 
идёт подготовка к славному юби-
лею. Стараемся наполнить празд-
ничные мероприятия глубоким 
смыслом и содержанием. Вместе 
со всей Россией смоляне должны 
убедительно показать и друзьям, 
и особенно тем, у кого «напрочь 
отшибло память и совесть», что 
наш народ был и остаётся единым 
и сильным».

Встречи короткие 
и разные

Как водится, много было в феврале 
у Смоленского губернатора рабо-
чих встреч, совещаний, форумов. 
Под его председательством про-
шло совещание по противоборству 
деятельности неприятеля, направ-
ленной на расшатывание внутрен-
ней ситуации, вовлечение людей в 
экстремизм и терроризм.

Участие в совещании приняли 
руководитель информационного 
центра НАК Андрей Пржездом-
ский, начальники региональных 
управлений силовых ведомств 
страны, руководители органов 
власти.

Сегодня против России ведётся 
обширная подрывная работа, под-
черкнул глава региона:

«Почти каждый месяц мы узна-
ем о попытках врага разжечь меж-
национальные и межэтнические 
конфликты, организовать под-
жоги зданий и совершение других 
тяжелых преступлений. При этом 
практически все, кого удалось спро-
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воцировать на злодеяния — лишь 
инструменты внешней воли. Когда 
после задержания у них в головах 
рассеивается «туман», то они не 
могут объяснить своих мотивов и 
всегда испытывают только силь-
нейшее раскаяние».

Кроме усиления разъяснений и 
профилактики возможных престу-
плений среди детей и молодёжи, 
правительство Смоленской обла-
сти активно возьмётся за форми-
рование здорового и патриотиче-
ского мировоззрения, продолжил 
Анохин:

«Это очень важно, так как ос-
новная мишень противника — 
это пустота в головах, душах и 
сердцах. Чтобы заполнить вакуум 
необходимы постоянные комплекс-
ные усилия многих специалистов 
из сферы образования, культуры, 
спорта и молодёжной политики. 
Нужна и активность в социаль-
ных сетях, разговор с ребятами 
на одном языке. Но самое главное 
в этом важном деле — это нефор-
мальный подход, убедительность 
и креативность».

Губернатор поблагодарил Ан-
дрея Пржездомского за рабочий 
визит в Смоленскую область и 
ценные рекомендации. «Мы обяза-
тельно их применим в организации 
проводимой работы», — резюми-
ровал глава региона.

Буквально в этот же день гу-
бернатор Василий Анохин провёл 
рабочую встречу с замминистра 
культуры России Владимиром 
Осинцевым, «сверив часы» по 
восстановлению Смоленской кре-
постной стены — масштабного 
проекта, реализуемого при под-
держке главы государства Влади-
мира Путина и федерального пра-
вительства.

Сейчас активно воплощается в 
жизнь план восстановления уни-

кального памятника русского обо-
ронительного зодчества, уточнил 
губернатор:

«Предусмотрена организация 
беспрерывного выполнения проти-
воаварийных и реставрационных 
работ на одних участках стены с 
одновременной разработкой про-
ектной документации для ремон-
та других. На текущем этапе ве-
дётся обновление прясел ХХIХ, ХХХ 
и башни Волкова. На совещании с 
Владимиром Геннадьевичем обго-
ворили все дальнейшие совмест-
ные действия в рамках реализации 
этого крайне важного проекта».

Василий Анохин поблагодарил 
Министерство культуры России 
за поддержку в выполнении пору-
чения президента по сохранению 
«Ожерелья всея Руси».

Вообще, день выдался крайне 
плодотворным. Ведь в этот день Ва-
силий Анохин принял участие еще 
и в расширенном заседании колле-
гии регионального отделения Рос-
реестра, на котором сотрудники 
одного из самых востребованных 
ведомств региона подвели итоги 

за прошлый год и планы деятель-
ности в текущем.

Усиливать конкурентные пре-
имущества нашего региона в при-
влечении инвестиции — основная 
задача совместной работы, под-
черкнул глава региона:

«По всем направлениям рабо-
ты региональное управление Рос-
реестра добилось существенных 
успехов — выполнены все ключевые 
показатели эффективности. К 
примеру, значительно сокращены 
сроки осуществления учётно–ре-
гистрационных действий: по еди-
ной государственной регистрации 
прав и по государственному ка-
дастровому учёту практически 
вдвое, а по единой процедуре — поч-
ти в четыре раза».

Также на коллегии определили 
приоритеты–2025 — это дальней-
шая цифровизация и поддержание 
высокого качества проведения учёт-
но–регистрационных действий.

«Благодарю команду управления 
за плодотворную работу и эффек-
тивное сотрудничество!» — доба-
вил Василий Анохин.
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Знаешь — научи

Почти четыреста смолян подали 
заявки на II Всероссийскую муни-
ципальную Премию «Служение». 
Всего на премию поступило более 
40 тысяч заявок от представите-
лей всех федеральных округов. 
Этот показатель вдвое больше, 
чем в прошлый год (было около 
19 тысяч).

В топе по количеству заявок — 
Центральный (9 617), Приволж-
ский (8 688) и Сибирский (4 895) 
федеральные округа. Среди регио-
нов–лидеров по количеству участ-
ников — ХМАО–Югра (1 540), 
Московская область (1 378), Крас-
ноярский край (1 373), Пермский 
край (975) и Краснодарский край 
(974). От Смоленской области по-
ступило 379 заявок.

«Вместе с наблюдательным со-
ветом премии, который возглав-
ляет первый заместитель руково-
дителя администрации президен-
та Сергей Владиленович Кириенко, 
мы выработали 10 номинаций: 
часть из них уже были представ-
лены в прошлом году, часть — вве-
дены впервые. Особенно хотел бы 
отметить две новые номинации. 
Первая — «Мужество и героизм — 
на благо служения Родине». Здесь 
мы отметим сотрудников муни-
ципалитетов, которые находятся 
в зоне СВО, на передовой и в пригра-
ничных регионах. Вторая номина-
ция — «Великое наследие — для бу-
дущих поколений». Здесь в центре 
нашего внимания будут проекты, 
которые помогают формировать 
у молодежи чувство сопричаст-
ности к великой истории и куль-
туре нашей страны, укрепляют 
межнациональное и межконфес-
сиональное единство», — отметил 
заместитель начальника управле-

ния президента по внутренней по-
литике Евгений Грачев.

Самыми популярными номи-
нациями стали: «Развитие терри-
торий — благополучие жителей», 
«Великое наследие — для будущих 
поколений», «Инициатива каж-
дого — общий успех», «Институт 
наставничества — для будущего 
страны», «Забота о семьях геро-
ев — вклад в общую победу».

«В этом году мы добились очень 
большого охвата. Заявки на пре-
мию пришли, как я уже отме-
тила, из 15 тысяч муниципали-
тетов страны (78% от общего 
числа). При этом важно, что по-
давали их не только главы муни-
ципальных образований, председа-
тели ТОСов и депутаты, но и ра-
ботники муниципальных органи-
заций — от них поступило больше 
всего анкет, более 12 тысяч. Это 
значит, что нам, действительно, 
удалось дойти до людей, сделать 
именно такую премию, которую 
ждет муниципальное сообще-
ство», — рассказала сопредседа-
тель Всероссийской ассоциации 
развития местного самоуправле-
ния Ирина Гусева.

В номинации «Прямой разго-
вор — доверие к власти» заявку 
подала пресс–секретарь админи-
страции Рославльского округа Еле-
на Мажейкина.

«Вместе с земляками мы подали 
заявки на II Всероссийскую муници-
пальную премию «Служение». Я вы-
брала номинацию, которая больше 
всего мне близка в связи со спец-
ификой работы. Кроме меня уча-
ствуют специалисты из разных 
отделов администрации Рославль-
ского округа: от управления по раз-
витию территорий до депутатов 
окружной Думы. А в номинации 
«Мужество и героизм — на благо 
служение Родине» участвует не-
давно назначенный на должность 
начальника управления по спорту, 
ветеран СВО Иван Карташев», — 
объяснила Мажейкина.

Также заявки на премию подали 
представители администрации го-
рода Смоленска и подведомствен-
ных учреждений.

«Мой выбор пал на номинацию 
«Инициатива каждого — общий 
успех». В качестве проекта пред-
ставил создание Доски почёта в 
Смоленске. Всем муниципальным 
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служащим нашего города, кото-
рые подали заявки, желаю удачи. 
Премия «Служение» по–настоя-
щему объединяет муниципальное 
сообщество страны. Рад отме-
тить, что среди участников — 
директор ДК посёлка Миловидово 
Илья Щербаков. Ещё он активный 
председатель ТОС, уже представил 
проект по благоустройству тер-
риторий посёлка», — рассказал 
заместитель главы Смоленска по 
территориальному устройству и 
взаимодействию с административ-
ными органами Денис Азаренков.

Возраст соискателей премии — 
от 19 лет до 91 года. Первичный 
анализ заявок от конкурсантов 
закончился 10 февраля этого года. 
Уже 3 марта заявки оценит экс-
пертный совет, в который вошли 

более 300 экспертов из разных 
сфер общества. А 31 марта на сай-
те «Госуслуги» стартует народное 
голосование за участников пре-
мии. Торжественное вручение II 
Всероссийской муниципальной 
премии «Служение» состоится в 
апреле 2025 года в Национальном 
центре «Россия» в Москве.

А вот юных жителей региона 
губернатор Смоленской области 
Василий Анохин призвал принять 
участие в стартовавшем четвёртом 
сезоне всероссийского конкурса 
видео «Знаешь? Научи!»

Благодаря этому проекту каж-
дый школьник может попробовать 
себя в роли научпоп–блогера, по-
яснил губернатор:

«Условия просты. Вам нужно 
снять короткий видеоролик, в ко-

тором доступно и в интересной 
форме раскрывается суть научной 
теории, концепции или явления».

Тема материала должна быть 
связана с одной из пяти номина-
ций конкурса:

• «Электродвижение» — о но-
вом и перспективном направле-
нии электромобильности;

• «Авиация будущего» — об 
устройстве авиационной техники;

• «Космос» — о будущем космо-
навтики;

• «Полимер» — о применении 
синтетических полимеров в меди-
цине и АПК;

• «Дыхание — жизнь» — о здо-
ровье дыхательной системы че-
ловека.

«Не упустите возможность за-
явить о себе на всю страну! До-
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полнительную информацию о кон-
курсе можете узнать по ссылке на 
сайт», — уточнил Анохин.

Ну и как итог, Смоленская об-
ласть оказались среди субъектов 
страны — лидеров по модерни-
зации образовательной инфра-
структуры. Об этом заявил секре-
тарь генсовета «Единой России» 
Владимир Якушев. Наш регион 
вошёл в федеральный ТОП–20 за 
успешно и в полной мере выпол-
ненный план по ремонту учебных 
заведений.

В прошлом году в Смоленской 
области отремонтировали шесть 
таких организаций: школы №9 в 
Вязьме; Краснинскую среднюю и 
№1 в Ельне, имени Михаила Глин-
ки; монастырщинскую имени А.И. 
Колдунова; первую Верхнедне-
провскую. Также привели в поря-
док смоленский кадетский корпус 
фельдмаршала Кутузова.

В 2025 году в Смоленской об-
ласти будет отремонтировано ещё 
14 образовательных учреждений. 
Это стало возможным благодаря 

федеральному проекту «Новая 
школа» и народной программе 
ЕР. Как раннее информировал 
губернатор Смоленской области 
Василий Анохин, на каждом объ-
екте будет работать депутат или 
сенатор, чтобы оперативно ре-
шать возникающие вопросы по 
ремонтным работам.

Движение Первых запускает 
новый сезон конкурса первичных 
отделений, в том числе для участ-
ников от Смоленской области. 
Команды из учеников и наставни-

ков представят в разных регионах 
полезные проекты для молодёжи.

Впервые в этом году победи-
телями и призёрами станут 4000 
первичных отделений, пять ли-
деров конкурса получат премию 
в миллион руб. В 2024–м четы-
ре образовательные организа-
ции Смоленской области вошли 
в число победителей и получили 
по 200 тысяч рублей на развитие 
первичек.

В конкурсе могут участвовать 
команды каждого отделения дви-

жения. Заявку можно подать до 11 
марта включительно. Инициато-
ром участия может быть не только 
куратор первички или наставник, 
но и сами участники движения.

Команды будут выполнять раз-
личные задания, направленные на 
развитие деятельности по направ-
лениям «Движения Первых». Ос-
новной этап продлится до 16 июня 
и будет состоять из трёх блоков 
заданий. В блоке «Наше первич-
ное отделение» участники начнут 
прорабатывать свои инициативы 
внутри команды, в блоке «Друж-
ба» — знакомиться с ребятами 
и молодёжными организациями 
своего региона, а также привле-
кать родителей и наставников в 
деятельность первички. Актив-
ности в рамках заданий позволят 
участникам присоединиться к мас-
штабным событиям и почувство-
вать себя частью всего сообще-
ства, подчеркнули в пресс–службе 
движения.

На финальном этапе команды 
до конца текущего года представят 
планы своего развития. Также они 
расскажут, на что хотят потратить 
премию — развитие пространства, 
проведение мероприятий, покупку 
инвентаря или оборудования. Для 
участия в конкурсе необходимо за-
регистрироваться на сайте.

Напомним, в прошлом году от 
нашего региона отличились яр-
цевская общеобразовательная 
школа–интернат, средняя школа 
№38 Смоленска, средняя обще-
образовательная школа №4 Са-
фонова и Вязьма–Брянская сред-
няя общеобразовательная школа 
имени Героя России Пуцыкина. 
Образовательные учреждения на-
правили полученные деньги на 
оформление пространств, приоб-
ретение техники для проведения 
мероприятий. 
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В Смоленске выпустили уни-
кальный сборник стихов по-
эта. В Штабе общественной 

поддержки состоялась презента-
ция книги «А.Твардовский. Смо-
ленщина». Дата мероприятия была 
выбрана неслучайно — 31 января 
1939 года Александр Трифонович 
Твардовский был награжден орде-
ном Ленина за его поэму «Страна 
Муравия».

С и м в о л и ч н о ,  ч т о  к н и г у 
«А.Твардовский. Смоленщина» 
презентовали к юбилею писате-
ля. В этом году исполняется 115 
лет со дня рождения Александра 
Твардовского, а также 80 лет его 
поэме «Василий Теркин».

«Это важнейшие даты для смо-
лян, для всей нашей страны. В 
произведениях Александра Трифо-
новича правдиво рассказывается 
о тех героических и трагических 
событиях, которые происходили 
в нашей истории. Конечно, этот 
сборник очень важен для нашей 
молодежи — спасибо всем, кто 
участвовал в его составлении и из-
дании. Планируем, что эта книга 
появится в школах Смоленщины, 
станет частью «Уроков муже-

ства» и краеведения», — отметил 
губернатор Смоленской области 
Василий Анохин.

Над уникальным сборником 
стихов трудились старшая дочь 
поэта Валентина Александровна и 
краевед из Починка, заслуженный 
учитель России Валентина Станке-
вич. Поддержку в издании оказал 
председатель Смоленской област-
ной Думы Игорь Ляхов.

«Валентина Алексеевна Станке-
вич пришла ко мне на прием с этой 
инициативой. Я увидел в ней чело-
века, который хочет увековечить 
творчество нашего земляка, доне-
сти его мысли до молодежи, пере-
дать им культуру слова. Конечно, 
мы поддержали эту идею, в рамках 
проекта Единой России «Истори-
ческая память» помогли этот 
сборник издать. И сегодня прошла 
презентация книги — это важ-
ный момент для того, чтобы до-

нести до нашей молодежи главную 
мысль: нужно любить свою малую 
родину, историю своей страны», — 
рассказал Игорь Ляхов.

По словам Валентины Станке-
вич, в каждой строчке книги — 
необыкновенный смоленский дух: 

«План был очень масштабный, 
хотели сперва включить и стихи, 
и прозу. Но объем оказался очень 
велик, остановились только на 
поэзии. Оглядываясь назад, удив-
ляюсь, откуда я взяла силы на эту 
ответственную работу». 

Изданием сборника занималась 
Елена Минина, директор издатель-
ства «Маджента». Эта книга полу-
чилась красочной, полной пейза-
жей и портретов, что, по ее словам, 
очень не типично для обычно сдер-
жанных сборников Александра 
Трифоновича, которые выпускали 
раньше.

Книга «А.Твардовской. Смо-
ленщина» издана тиражом в не-
сколько сотен экземпляров. Их 
направят в библиотеки Смолен-
ска и муниципальных округов, в 
профильные вузы и колледжи, а 
также передадут в школы Почин-
ковского района — на малую ро-
дину поэта. Однако планируется, 
что в ближайшее время появится 
еще один тираж, чтобы больше 
людей смогли прочесть «смолен-
ские» строки Александра Твар-
довского. 

Смоленщина Александра Твардовского
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Начало 2025 года ознаме-
новалось, без преувели-
чений, событием эпохаль-

ным для развития смоленского 
футбола — обновлением президи-
ума и избранием нового президен-
та Федерации футбола Смоленской 
области. Вернется ли в наш регион 
профессиональный футбол, зачем 
это нужно, и почему губернатор 
Василий Анохин возрождает смо-
ленские профессиональные клу-
бы? Давайте разбираться.

Смоленский футбол: 
славное прошлое 

и унылое настоящее

Мы ждали это время, и вот это 
время пришло. Время говорить о 
будущем смоленского футбола. О 
его возрождении после долгих лет 
стагнации.

И пусть не обижаются на меня 
все причастные и смирившиеся 
с угасанием смоленского футбо-

ла за прямоту формулировок, но 
падать дальше просто некуда — 
перспективы профессионального 
смоленского футбола до недавнего 
времени вообще перестали быть 
предметом обсуждения.

И это при том, что смоленский 
футбол имеет давние и славные 
традиции, которые уходят в начало 
прошлого века — в 1908 год. Если 
полистать профильную прессу, 
можно обнаружить удивительные 
факты. Например:

«Смоленскому футболу быть». 
Приоритеты Анохина: профессиональный 

и массовый спорт
«Основная мишень противника — это пустота в головах, душах и сердцах». Переоценить 

значение возрождения и популяризации профессионального и массового спорта 

на Смоленщине невозможно

Светлана САВЕНОК
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«Смоленск был в числе первых 
городов России, в которых начал 
развиваться футбол. Известен 
успех смоленских футболистов в 
1927 году, когда сборная города 
стала, можно сказать, второй 
командой страны, уступив в чем-
пионате только сборной Москвы. 
Но перед этим в 1924 году была 
образована команда ДКА. В 1935 
году БВО (Смоленск) становится 
чемпионом Красной Армии. Дебют 
Смоленска в большом футболе со-
стоялся в 1937 году, когда коман-
да Дома Красной Армии приняла 
участие в розыгрыше чемпионата 
Советского Союза и заняла второе 
место в своей группе».

А с середины 60–х годов появи-
лась та самая смоленская «Искра», 
которая в 1985 году вышла в полу-
финал Кубка СССР!

Теперь же даже старожилы всё 
реже вспоминают времена, ког-
да «Искра» блистала, выступая в 
первенствах СССР и России, по-
лучила путевку в первую лигу, в 
которой вполне неплохо выступа-
ла на протяжении восьми лет. На 
Кубке СССР смоленская команда 
несколько раз доходила до одной 
восьмой финала.

И, как мы сказали выше, лебе-
диной песней «Искры» стал ро-
зыгрыш Кубка сезона 1984/1985: 
«Именно в этом соревновании смо-
ленская «Искра» совершила свой 
самый затяжной полёт на Кубок 
СССР. Победный марш «армей-
цев» остановили только киевские 
динамовцы в шаге от главного 
матча», — сообщали спортивные 
СМИ.

И хотя «Искра» в первом дивизи-
оне выше 7 места не поднималась, 
ее игроки были настоящими куми-
рами для тысяч смолян.

А потом развалилась великая 
страна, погребя под своими об-

ломками многое из того, что было 
ранее: хорошее и великое.

«Искра» со временем начала 
угасать, но славная история смо-
ленского футбола не завершилась, 
жизнь «Искры» плавно перетекла 
в жизнь другого профессиональ-
ного смоленского клуба «Кри-
сталл».

Вряд ли стоит напоминать, что 
за этим возрождением смолен-
ского футбола стоял Александр 
Иванович Шкадов — генеральный 
директор ПО «Кристалл» (завода 
по огранке бриллиантов). Имен-
но с его именем, с его упорством 
и умением добиваться поставлен-
ных целей, с его личным ресурсом 
смоляне связывали большие на-
дежды на возрождение в Смолен-
ске БОЛЬШОГО футбола.

« С м о л е н с к о м у  ф у т б о л у 
быть» — безусловно, это было по-
литическое решение. Но это было 
решение отнюдь не тогдашнего 
главы региона, это было решение 
политика более масштабного, ка-
ковым Александр Иванович Шка-
дов и являлся. Именно он иниции-

ровал создание новой команды. В 
январе 1995 года «Кристалл» объ-
единился с «Искрой», образовав 
команду ЦСК ВВС «Кристалл». А 
в 1996 году, заняв второе место в 
зоне «Центр», клуб уже ворвался 
в первую лигу.

Однако задачи ФК «Кристалл» 
(а именно так вновь стал назы-
ваться смоленский клуб с 1999 
года) ставились более амбициоз-
ные — выход в высшую лигу рос-
сийского чемпионата по футболу 
и попадание в еврокубки. Но… не 
случилось.

ФК «Кристалл», безусловно, 
был проектом Александра Шка-
дова (несмотря на то, что помимо 
производственного объединения 
«Кристалл» учредителями фут-
больного клуба являлись также 
Смоленская область и город Смо-
ленск). Именно Шкадов финанси-
ровал, курировал, патронировал, 
продвигал, вдохновлял и направ-
лял команду.

И, конечно же, «прерванный по-
лет» смоленского ФК «Кристалл» 
напрямую связан с трагической 
гибелью Александра Ивановича 
Шкадова 1 августа 1998 года. В 
высшую лигу команда в том сезо-
не не вышла, тем не менее, заняла 
4–е место в первом дивизионе. Но 
это уже никому в Смоленске было 
не нужно. У футбольного клуба 
начались финансовые проблемы, 
и в начале 2004 года учредители 
приняли решение о ликвидации 
ФК «Кристалл».

Попытка сохранить смолен-
ский профессиональный футбол 
через преемника «Кристалла» (ФК 
«Смоленск», который позже был 
переименован в «Днепр») оказа-
лась безуспешной. Достижения 
«Днепра» ограничились второй и 
третьей лигой. А окончилось всё 
традиционно — финансовыми и 

фото: https://vk.com/wall7133869_1204?z=photo-
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управленческими скандалами, в 
ходе которых «Днепр» снялся, не 
доиграв первенство ПФЛ 2018/19.

С тех пор профессиональный 
футбол в Смоленске существовать 
перестал.

Экономика, 
социальный 

оптимизм 
и профессиональный 

спорт

О том, что у Василия Анохина есть 
твердое намерение создать на 
Смоленщине профессиональные 
спортивные клубы по футболу и 
хоккею, широкой общественности 
стало известно около года назад.

В апреле губернатор Василий 
Анохин и президент Российского 
футбольного союза Александр Дю-
ков обсудили планы по развитию 
футбола в Смоленской области. 
Кроме прочего, на встрече была 
достигнута договоренность об обу-
чении тренеров смоленских спор-

тшкол по лицензиям «C–UEFA», 
«B–UEFA», «B–UEFA детско–юно-
шеский футбол».

В конце ноября знаковое заяв-
ление для будущего смоленского 
футбола было сделано в ходе встре-
чи главы региона со смоленски-
ми футболистами, получившими 
бронзу на первенстве Союза Фе-
дерации «Центр»:

«Поклонники смоленского фут-
бола знают, что наш регион до-
стигал в нём высочайших резуль-
татов. Игры легендарных клубов 
«Искра» и «Кристалл» собирали 
всех любителей спорта, а шум бо-
лельщиков на них был слышим по 
всему городу. Смоляне становились 
чемпионами РСФСР, добивались 
права играть в полуфинале розы-
грыша Кубка Советского Союза, 
и благодаря своему неуступчиво-
му характеру побеждали таких 
грандов, как московские «Спар-
так» и «Локомотив», минское и 
тбилисское «Динамо». Наша за-
дача сегодня — создать условия и 
возможности для новых побед. В 
текущем году обновляем 6 стади-

онов в области. Сейчас работаем 
над тем, чтобы два из них соот-
ветствовали требованиям Рос-
сийского футбольного союза. Это 
позволит Смоленску принимать 
домашние мат1чи в рамках многих 
официальных соревнований», — со-
общил Василий Анохин.

А к тому времени смоленский 
«Славутич», «на новых скоростях» 
ворвавшись в профессиональный 
хоккей, уже успешно представлял 
Смоленск в регулярном чемпиона-
те братской Белоруссии — в Экс-
тралиге открытого чемпионата 
Республики Беларусь.

О том, как создание смоленско-
го профессионального хоккейного 
клуба должно отразиться на соци-
ально–экономических показате-
лях региона, мы подробно говори-
ли в январе в материале «Хоккей 
нам строить и жить помогает».

И здесь стоит акцентировать 
внимание на моменте, который, 
казалось бы, никакого отношения 
к экономике не имеет. Но на самом 
деле имеет колоссальное значение 
для будущего Смоленщины.

фото: https://fc-dnepr.ru/wp-content/uploads/2023/06/
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Важно, что на наших глазах пас-
сивность и равнодушие к тому, что 
происходит на малой Родине (а это 
один из ключевых факторов, вли-
яющих на стремление «валить от-
сюда») вытесняются сопережива-
нием и деятельным оптимизмом.

То есть, помимо развития спор-
тивного туризма (со всеми выте-
кающими экономическими бону-
сами), развития инфраструктуры 
и детского спорта, брендирования 
региона и прочего, губернатор Ва-
силий Анохин заостряет внимание 
на самом важном: на значитель-
ных изменениях в настроениях и 
мироощущениях самих смолян:

«Спорт у нас на подъеме. Нам 
остается только сохранять этот 
тренд. Есть сотни детей, занима-
ющихся в хоккейной школе, есть 
студенты–хоккеисты в Универ-
ситете спорта, есть профессио-
нальная команда, есть огромная 
армия преданных и активных бо-
лельщиков. Причем это не просто 
фанатское ядро — это и люди, 
которые до возрождения «Славу-
тича» даже не подозревали, на-
сколько могут влюбиться в хок-

кей и в команду. Сейчас повсюду на 
улицах можно встретить смолян 
с атрибутикой клуба. Это все наш 
потенциал для роста. Его нужно 
только грамотно использовать 
и двигаться в заданном направле-
нии, делая Смоленск все более яркой 
точкой на хоккейной карте России 
и Белоруссии».

Та же история и с футболом. 
Наличие профессионального фут-
больного клуба в регионе — такой 
же ресурс для социально–экономи-
ческого развития. Потому что это 
развитие инфраструктуры, спор-
тивного туризма (а значит — го-
стиниц, кафе, ресторанов и других 
предприятий сферы услуг), новые 
рабочие места и налоги. Это, сво-
его рода, престиж, статус и повод 
для гордости смолян.

Возрождение профессиональ-
ного футбола, безусловно, станет 
важным элементом социальной 
жизни региона. «Болеем за на-
ших!» — лозунг, который не только 
объединяет — он заставляет гор-
диться и любить свой край.

Ну и понятно, возвращение 
футбольных традиций — это ЗОЖ 

и реальная альтернатива для под-
ростков улице и сомнительным 
компаниям. Как ни крути, а фут-
бол — это самый массовый вид 
спорта в России.

И сейчас сделаны первые шаги 
для реанимации профессиональ-
ного футбола в Смоленске.

Губернатором принято принци-
пиальное политическое решение: 
«Смоленскому футболу быть!» Сей-
час важно в кратчайшие сроки реа-
лизовать техническую сторону во-
площения этого политического ре-
шения — речь о футбольном поле.

Известно, что на сегодняшний 
день есть договорённости с Мин-
спорта России о лицензировании и 
сертификации стадиона в Смолен-
ском государственном универси-
тете спорта, чтобы регион мог пре-
тендовать на проведение матчей 
Российского футбольного союза.

Еще один важный шаг: в нача-
ле наступившего года состоялось 
управленческое решение. Практи-
чески сразу после новогодних ка-
никул решением отчетно–выбор-
ной конференции Федерации фут-
бола Смоленской области (ФФСО) 
избран новый президент. Им стал 
ректор Смоленского государствен-
ного медицинского университета 
Роман Козлов.

Почему 
Роман Козлов?

Есть все основания полагать, что 
вопрос по кандидатуре на пост 
президента ФФСО — тоже вопрос 
политический. И вряд ли ошибусь, 
если предположу, что слово здесь 
должно было быть одно, и слово 
это — губернатора. Потому как 
именно глава региона, заявляя о 
возрождении профессионально-
го футбола, взял на себя долю от-

фото: MEDPROFSOUZ.RU
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Справка РФС

ветственности за успех этого мас-
штабного проекта.

И от кандидатуры президента 
Федерации зависит очень многое. 
Создать дееспособный профессио-
нальный футбольный клуб — это 
не по набережной Днепра прогу-
ляться. Представительскими функ-
циями в статусе президента ФФСО 
не ограничишься, нужно уметь 
мыслить стратегически, иметь 
успешный управленческий опыт, 
авторитет и, конечно же, «гореть» 
футболом.

И здесь еще раз хотелось бы 
вспомнить Александра Ивановича 
Шкадова, который смог вытянуть 
смоленский футбол из болота, не 
будучи чиновником от спорта. 
Шкадов тогда, как и сейчас Козлов, 
тоже был совсем «из другой опе-
ры», но он смог сделать то, что смо-
ленские спортивные чиновники 
и управленцы осилить не смогли.

Поэтому удивляться тому, что 
конференция ФФСО выбрала сво-
им президентом не профессио-
нального спортсмена, а медика, 
члена–корреспондента РАН, мо-
гут удивляться только те, кто мало 
знаком и с Романом Сергеевичем 
Козловым.

Внеочередная конференция 

Федерации футбола Смоленской 

области прошла 15 января в 

Смоленске. На ней был избран 

новый президент организации. 

Им стал ректор Смоленского 

государственного медицинского 

университета Роман Козлов. 

Срок полномочий руководителя 

составит 5 лет.

На этом посту Козлов сменил 
Александра Лысакова, который 
возглавлял региональную феде-

рацию с 2012 года. Кроме прези-
дента были избраны члены пре-
зидиума и ревизионная комиссия 
федерации. Также была утверж-
дена новая редакция устава ор-
ганизации.

Роману Козлову 52 года. За-
служенный деятель науки Рос-
сийской Федерации, член–корре-
спондент Российской академии 
наук, профессор, доктор меди-
цинских наук. Играет в футбол 
на любительском уровне. В 1994 
году стал чемпионом Смоленска 
по мини–футболу в составе сбор-
ной Смоленской государствен-
ной медицинской академии. В 
1995 году — чемпионом Лондон-
ского университета по футболу 
во втором и шестом дивизионах 
в составе сборной Лондонского 
госпитального медицинского 
колледжа. В январе 2025 года 
Козлов в качестве капитана сбор-
ной СГМУ одержал победу на чем-
пионате России по мини–футболу 
среди врачей, где стал лучшим 
бомбардиром.

Цели ясны, задачи 
определены

Цели и задачи были заявлены в 
ходе встречи губернатора Василия 
Анохина с новым президентом 
ФФСО Романом Козловым.

«Наша общая цель определе-
на — возрождение в области са-
мого популярного в мире спорта 
на профессиональном уровне. Но 
это лишь верхушка пирамиды. 
Чтобы достичь её, необходимо 
выстроить всю предшествующую 
вертикаль — развить детско–
юношеский, молодёжный, вете-
ранский, женский и другие виды 
массового футбола», — заявил 
глава региона.

Василий Анохин добавил, что 
параллельно нужно создавать и 
улучшать инфраструктуру, усили-
вать поддержку тренеров и про-
фильных секций:

«Только такая комплексная ра-
бота даст ожидаемый всеми ре-
зультат, когда стадионы будут 
собирать полные трибуны бо-
лельщиков, а игрой будут серьезно 
увлечены десятки тысяч детей, 
молодых ребят и взрослых — «ка-
дровый резерв» профессиональных 
команд», — подытожил губерна-
тор и подчеркнул, что возлагает 
на нового президента Федерации 
футбола Смоленской области 
большие надежды:

«Роман Сергеевич глубоко увле-
чен футболом и душой радеет за 
его развитие. Уверен, что совмест-
ными усилиями власти субъекта и 
федерация достигнут поставлен-
ных задач и главной цели».

Хоккей, футбол 
и массовый спорт

Важно, что ставка на профессио-
нальные клубы (хоккейный и фут-
больный) отнюдь не снимает с по-
вестки развитие массового спорта 
в регионе.

Как отмечает Анохин, форми-
рование условий для массового 
спорта входит в число приоритет-
ных задач, и как раз этому вопросу 
было посвящено одно из недавних 
заседаний регионального прави-
тельства.

Полтора миллиарда рублей бу-
дет направлено на мероприятия 
по развитию массового спорта в 
2025 году. Беспрецедентный для 
Смоленской области объем фи-
нансирования!

На эти средства планируется 
построить:
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• бассейн в Вязьме;
• «умные» спортивные площад-

ки в Красном и Монастырщине;
• площадки для сдачи ком-

плекса ГТО в Стодолище, Мона-
стырщине, Хиславичах, Красном, 
Ершичах и Смоленском муници-
пальном округе.

Отремонтировать: 2 бассейна в 
Ярцеве, спортивную школу в Руд-
не, 2 стадиона в Ельне и в Доро-
гобуже, а также завершить обнов-
ление спортшколы в Духовщине.

Кроме того, в этом году старту-
ет реализация масштабного про-
екта: строительство многофунк-
ционального семейного водного 
комплекса в Смоленске со спор-
тивным крытым и всесезонным 
уличным бассейнами, залами для 
фитнеса, сухого плавания, парны-
ми, саунами, банями, хаммамами 
и СПА–центром.

Набирает обороты в регионе 
и процесс укрепления кадрового 
потенциала в сфере физической 
культуры и спорта. Помимо уже 
действующих мер поддержки 
студентов–целевиков, с нынеш-
него года в Смоленской области 
запускается программа «Земский 
тренер» для привлечения специ-
алистов в учреждения в селах и 
небольших городах.

В начале года в Смоленске от-
крыли первый в регионе фиджи-
тал–центр. Ключевая задача но-
вого объекта — способствовать 
гармоничному развитию лично-
сти как можно большего числа 
детей и молодых людей в области. 
Занятия фиджитал–дисциплина-
ми укрепляют тело и здоровье, а 
также улучшают такие качества, 
как: навык командной работы, 
многозадачность, стратегическое 
мышление, лидерство, принятие 
решений, быстрое реагирование 
в стрессовых ситуациях и другие.

Спорт и патриотизм

Не будет преувеличением сказать, 
что спорт в Смоленской области 
идет рука об руку с патриотиз-
мом. С лета 2023 года у нас в об-
ласти проходят соревнования по 
спортивному ориентированию, 
посвящённые памяти Героя Рос-
сии, гвардии старшего лейтенанта 
Александра Олеговича Бичаева. В 
первый раз они были региональ-

ными и объединили 300 смолян. 
В 2024 году соревнования вышли 
на более высокий уровень — участ-
никами мероприятия стали пред-
ставители 10 российских регионов 
и Беларуси.

Все чаще Смоленск становится 
местом проведения российских 
и международных соревнований. 
Это и первенства ЦФО по лёгкой 
атлетике. Участие в них принима-
ют 850 сильнейших спортсменов 
из 17 регионов. Это и международ-
ные масштабные турниры по сме-
шанному боевому единоборству, 
первенство мира и Всероссийские 

соревнования по ММА среди юно-
шей и девушек, состязания по ба-
скетболу, волейболу…

Еще одна прекрасная традиция 
возрождена в нашем регионе: в 
прошлом году на базе обновлен-
ного шахматного клуба в центре 
Смоленска открылась спортивная 
школа по шахматам имени Сергея 
Карякина. Планируется, что шах-
матные школы (наряду со мно-
жеством спортивных секций) по-
явятся в каждом муниципальном 

образовании Смоленской области.
Переоценить значение возрож-

дения и популяризации професси-
онального и массового спорта на 
Смоленщине невозможно. И низ-
кий поклон губернатору Анохину 
за последовательную позицию в 
этом вопросе. И вот почему.

В январе в Смоленске на самом 
серьезном уровне обсуждали рабо-
ту по противодействию информа-
ционно–психологическим атакам 
врага. И вот там прозвучала очень 
здравая мысль: основная мишень 
противника — это пустота в голо-
вах, душах и сердцах. 
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Избрание ректора Смолен-
ского медуниверситета 
Романа Козлова на пост 

президента Федерации футбола 
Смоленской области вовсе не ста-
ло неожиданностью. Более того, 
это решение видится абсолют-
но логичным, учитывая личную 
приверженность футболу Романа 
Сергеевича и достижения в этом 
виде спорта команды Смоленско-
го медицинского университета, 
которую он и возглавляет.

Здесь, кстати, сложно удер-
жаться от аналогии с избранием 
на главный руководящий пост 
Федерации хоккея Смоленской 
области Максима Степанова и 
последовавшим за этим апгрей-
дом смоленского хоккея. Теперь 
смоленская команда вполне до-
стойно представляет наш регион 
в Экстра лиге открытого чемпио-
ната Республики Беларусь.

О нынешней ситуации и пер-
спективах смоленского футбола, 
кадровой политике и о том, зачем 
Смоленской области нужен про-

фессиональный футбол, мы пого-
ворили в эксклюзивном интервью 
с новым президентом региональ-
ной Федерации футбола Романом 
Козловым.

— Роман Сергеевич, начать 
нашу беседу хочу с вашей «уста-
новочной» встречи с губернато-
ром Василием Анохиным, в ходе 
которой он поставил серьезную 
задачу: вывести смоленский 
футбол на профессиональный 
уровень. Задача масштабная, 
многоступенчатая и очень не-
простая. То, что именно сейчас 
вы решили возглавить Федера-
цию футбола Смоленской об-
ласти, это смелый шаг. Не было 
сомнений?

— Как говорится, только глупец 
ни в чем не сомневается. Конечно, 
мое решение баллотироваться на 
пост кандидата в президенты Фе-
дерации футбола не было спон-
танным. Не думаю, что открою 
большой секрет, если скажу, что 
предварительно решение про-

говаривалось с Василием Нико-
лаевичем Анохиным, и мы под-
робно обсуждали все нюансы. Я 
занимаюсь футболом достаточно 
давно. Понятно, что я не играл 
на профессиональном уровне, но 
мы выигрывали достаточно много 
соревнований, и наши студенты, 
кстати, очень успешно выступа-
ют. Понимаете, я родился в Смо-
ленске и хорошо помню славную 
историю нашего футбола, я ее за-
стал. И, кстати, успел поиграть на 
одном поле со многими людьми, 
которые являются легендами на-
шего футбола (с тем же Валерием 
Валерьевичем Соляником). И, ко-
нечно, я помню, насколько попу-
лярен был футбол в нашем городе, 
когда он находился на подъеме.

— Можно ли говорить о том, 
что футбол умер в Смоленске 
после того, как был ликвидиро-
ван последний профессиональ-
ный футбольный клуб?

— Ну что вы! Я бы так не сказал. 
Футбол по–прежнему остается са-

Роман Козлов

«Нужно меньше говорить, а больше 

делать, эффективность работы 

определяется результатами»
Новый президент Федерации футбола Смоленской области — о перспективах 

смоленского футбола, о кадровой политике и о том, зачем нам нужен 

профессиональный футбол

Светлана САВЕНОК
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мым популярным видом спорта, 
самым массовым и самым доступ-
ным. По большому счету, чтобы 
играть в футбол, тебе не нужно ни-
какое дорогостоящее оборудова-
ние, какая–то специализирован-
ная форма, нужен мяч и поле. И 
сейчас у нас в регионе реализуется 
программа, по которой во многих 
школах постелена нормальная 
синтетическая трава, на которой 

можно играть, это фантастиче-
ское достижение, я считаю. Вто-
рое. В Смоленске большое коли-
чество частных школ — порядка 
20 школ учат наших детей играть 
в футбол. И при всем этом мы — 
единственный регион в ЦФО, в 
котором нет профессиональной 
футбольной команды! Ну, прямым 
текстом скажу, это моя боль как 

смолянина, и думаю, это чувство 
многие разделяют. Поэтому меня 
очень обнадежило и вдохновило, 
когда решением Василия Нико-
лаевича получила региональную 
господдержку команда Смолен-
ского государственного универ-
ситета спорта. В прошлом году, с 
моей точки зрения, команда сде-
лала невозможное — они стали 
третьими в чемпионате России 

среди Союза Федераций футбола 
«Центр». Третьими из 18 команд. 
И они смогли попасть в тройку, 
имея совсем небольшой бюджет. 
Наши ребята играли без зарплат, 
но обошли другие команды, у ко-
торых бюджет в разы превышал 
наш (по 50–60 миллионов рублей 
там были бюджеты). Но наши ста-
ли третьими, это фантастика!

А учитывая, что две команды, 
опередившие смолян, отказались 
от завоеванного по спортивно-
му принципу, есть официальное 
письмо о том, что команде из 
Смоленска предложили войти в 
профессиональную лигу по спор-
тивному принципу. И, конечно, 
это очень такая серьезная вещь.

Когда Василий Николаевич 
встречался с нашими футболиста-

ми после этого их успешного вы-
ступления, он сказал о том, что у 
нас будет создана профессиональ-
ная команда. И это его решение 
чрезвычайно важно, потому что 
заниматься развитием футбола, 
когда ты не видишь, что на верши-
не пирамиды подготовки кадров 
стоит профессиональный клуб — 
ну, это неинтересно и несерьезно. 

Наша задача — чтобы 

и молодежь, и родители 

с детьми приходили 

на стадион — целыми 

семьями, как это было 

раньше в Смоленске 

всегда

‘‘
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И еще раз повторю, учитывая ни-
куда не девшиеся амбиции смо-
ленского футбола, я считаю со-
всем неправильным, что при этом 
мы остаемся единственными без 
профессиональной команды.

Понимаете, профессиональный 
футбольный клуб — это не про-
сто спортивная организация. Это 
важный элемент социально–эко-

номической жизни региона. Его 
наличие оказывает значительное 
влияние на различные аспекты 
жизни, включая экономику, ин-
фраструктуру, социальную сферу 
и имидж региона. Кроме всего 
названного, это еще и сильный 

ресурс для патриотического вос-
питания молодежи.

Наша задача — чтобы и моло-
дежь, и родители с детьми при-
ходили на стадион — целыми 
семьями, как это было раньше в 
Смоленске всегда. Я вижу сейчас 
множество историй, когда детиш-
ки занимаются — старший брат, 
потом приходит и младший, там 

родители приходят на трениров-
ки, смотрят, как дети учатся брать 
«свою первую высоту». Это на са-
мом деле очень такая востребо-
ванная тема. Профессиональный 
футбол — это определенный со-
циальный проект.

— Поговорим об амбициях. 
Какая задача ставится перед 
смоленскими футбольным ко-
мандами?

— Мы сейчас не говорим о том, 
что наша команда должны сразу 
бежать в Первую лигу, в Премьер–
лигу и так далее. Не это главное, 
когда мы говорим о возрождении 
профессионального футбола в 
регионе. Главное в том, что ребе-
нок, занимающийся футболом в 
Смоленске и выбирающий в сво-
ей карьере профессиональный 
спорт, должен видеть: если он хо-
рошо играет, учится, тренируется, 
занимается собой, то он может 
попасть в команду мастеров, ко-
торая представляет свой регион. 
Я считаю, что это такая обяза-
тельная вещь, которая и создаст 
дополнительные кадры.

У нас совпадает это видение с 
Алексеем Анатольевичем Обвин-
цевым (ректором Смоленского 
государственного университета 
спорта — Ред.), с которым мы 
очень дружны. У нас есть базовый 
вуз, который готовит кадры для 
развития спорта. И мы должны 
делать всё для того, чтобы закре-
плять молодые кадры в регионе, о 
чем неоднократно говорил Васи-
лий Николаевич.

Если в Смоленске будет профес-
сиональная команда, то и универ-
ситет спорта не будет испытывать 
сложностей с набором абитури-
ентов. Здесь, в Смоленске, будут 
оставаться выпускники, сюда 
будут приезжать люди, которые 
умеют играть в футбол уже базово 
и которые, учась здесь, будут по-
полнять нашу команду. Точечно 
это могут быть и представители 
других городов, но я считаю, что 
все равно нужно основываться на 
смоленских игроках. Мое видение 
такое.
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—  П о м и м о  к а д р о в  е с т ь 
еще одна проблема, которую 
надо решать «на новых скоро-
стях», — футбольное поле, где 
смоленская команда могла бы 
принимать гостей.

— Да. На сегодняшний день в 
Смоленской области нет ни од-
ного сертифицированного поля, 
которое позволяет участвовать 
даже нашим детям в юношеской 
футбольной лиге. И здесь очень 
важно, что Василий Николаевич 
и Анастасия Александровна чет-
ко понимают, что самый главный 
вопрос сейчас — это вопрос поля. 
Нужно менять поле в универси-
тете спорта. И здесь мы большие 
надежды возлагаем на Василия 
Николаевича.

Он говорил о том, что у него бу-
дет ряд важных встреч в Москве, 
и я уверен в том, что с его таким 
энтузиазмом, обоснованными 
подходами, административным 
ресурсом он все–таки добьется 
того, что в Смоленске появится 
сертифицированное поле. Но это 
надо делать очень быстро, чтобы 
мы успели заявиться.

И, конечно, в Смоленске нуж-
но еще одно поле, здесь мы очень 
ждем помощи бизнеса. Очень 
важно, что и здесь Василий Нико-
лаевич очень нас поддерживает, 
есть предварительные договорен-
ности с некоторыми серьезными 
бизнесменами, которые примут 
участие в этом большом деле — 
вложат свои средства в инфра-
структуру, и будет создано еще 
одно поле. Не хочу пока погово-
рить о локации.

— Речь о стадионе «Спартак»?
— Нет, в другом месте. Но на 

стадионе Спартак тоже будет соз-
дана инфраструктура, и это тоже 
очень важно. Смоленску нужен 

полноразмерный закрытый ма-
неж. Это очень большие деньги, 
но он нужен. Маленький манеж 
есть в Тихвинке, человек на соб-
ственные деньги его построил, 
за что ему большое спасибо, еще 
приходят коллеги с предложе-
ниями построить манежи «60 на 
40». Но я против таких манежей, 
потому что тренировки там те-
ряют весь смысл. Нужно, чтобы 
человек, играющий в футбол 11 
на 11, зимой и в межсезонье мог 
приходить в крытый манеж и про-
должать играть 11 на 11, а не в 
усеченном составе. А это можно 
сделать только в полноразмерном 
манеже — хотя бы «90 на 45» (это 
минимальный размер).

Такие манежи есть и в Витеб-
ске, в других городах, в Москве 
их много. Понимаете, если ты 
переходишь в маленький манеж, 
ты переходишь играть в зал, а это 
совершенно другой футбол. И у 
нас получается, что дети все тре-
нируются на большом поле толь-
ко, условно говоря, четыре–пять 
месяцев в году. Это недопустимо. 
Ты не можешь расти професси-
онально, если нет возможности 
тренироваться на нормальном 
поле. Поэтому задач действитель-
но много. Есть государственные 
программы. В начале февраля я в 
качестве делегата от Смоленской 
области посетил конференцию 
РФС, на которой обсуждались за-
дачи, стоящие перед Федерацией, 
и искренне говорю, я сам для себя 
открыл много программ, которые, 
оказывается, существуют, и нам 
обязательно нужно в них входить. 
Об этом я докладывал членам пре-
зидиума ФФСО.

— На региональной конфе-
ренции Федерации футбола был 
переизбран не только прези-

дент, но и президиум. При этом 
часть прежнего состава прези-
диума осталась. Как складыва-
ются отношения в президиуме? 
Нет внутренних противоречий?

— Я четко понимаю, что не все 
будут разделять мою позицию в 
каких–то аспектах. Они и не долж-
ны. Для меня это никогда не было 
проблемой. Люди, которые про-
фессионально занимаются фут-
болом, создают какие–то клубы, 
должны принимать активное и 
деятельное участие, высказывать 
свою точку зрения. Единственное, 
о чем я просил президиум: что-
бы, когда мы что–то обсуждаем, 
мы делаем это не ради того, что-
бы поспорить, а для того, чтобы 
принять решение. То есть, по ито-
гу должен быть либо консенсус, 
либо мы принимаем то решение, 
которое поддержало большин-
ство членов. И после принятия 
решения мы должны сплоченно 
работать на его реализацию. По-
сле того, как решение принято, 
не должно быть какого–то ненуж-
ного противостояния, потому что 
это непродуктивно, скажу боль-
ше — вредно для дела. Нам пока 
вообще «делить» нечего. Для меня 
показатель эффективности один: 
человек тренирует, что–то делает 
и при этом достигает результата. 
Результат — вот показатель. Это 
спортивный принцип. А если он 
много говорит, описывает краси-
вые воздушные замки, а по факту 
на выходе ничего нет, для меня 
это тоже показатель, чтобы под-
нять вопрос о профессионализме.

Мы все должны понять, что ра-
боты действительно очень мно-
го, и здесь должна быть работа 
всех заинтересованных в разви-
тии футбола на Смоленщине сил. 
Один президент Федерации с этим 
не справится. 
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Наверняка каждому смоля-
нину известно хрестома-
тийное выражение «Смо-

ленск — город на семи холмах», 
несмотря на то, что фактически 
холмов, гор и оврагов в городе 
гораздо больше. А вот тот факт, 
что под поверхностью Смоленска 
залегает среднефаменский водо-
носный горизонт, снабжающий 
наш город питьевой водой, из-
вестен не многим. Водоносный 
горизонт — это осадочная горная 
порода, представленная одним 
или несколькими переслаива-

ющимися подземными слоями 
горных пород с различной сте-
пенью водопроницаемости. Из 
такой подземной прослойки с 
помощью скважин в Смоленске 
добывается вся питьевая вода. В 
отличие, например, от Москвы, 
где она берется из поверхностных 
водохранилищ.

Вся ответственность за беспере-
бойную подачу питьевой воды, а 
также водоотведение и водоочист-
ку воды, которая образовалась в 
результате хозяйственной и про-
мышленной деятельности нашего 

города возложена на Смоленское 
муниципальное унитарное пред-
приятие «Горводоканал». Его и.о. 
генерального директора — тех-
нический директор Владислав 
Полынцев в интервью журналу 
«О чем говорит Смоленск» рас-
сказал, можно ли без опаски пить 
холодную воду из–под крана, как 
устроена схема водоснабжения 
Смоленска, кто и как контроли-
рует качество питьевой воды, а 
также — почему после аварии на 
водопроводе из кранов смолян ча-
сто течет ржавая вода.

Владислав Полынцев

«Смоленская артезианская вода 

является подарком природы»
Евгений ВАНИФАТОВЕвгений ВАНИФАТОВ
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— Владислав Викторович, на-
правляясь на встречу с вами, я 
вспомнил давние времена, ког-
да работал в пресс–службе «Смо-
ленскэнерго». Еще при Михаиле 
Хвостанцеве. Он иногда шутил в 
том ключе, дескать, некоторые 
смоляне наивно полагают, что 
электричество — это такой зве-
рек, который живет в розетке. 
По аналогии можно сказать, что 
некоторые смоляне думают то же 
самое по отношению к воде. Что 
вода — это тоже такой зверёк, 
который живёт в кране. И когда 
они открывают кран с холодной 
водой, вряд ли задумываются 
о том, какая огромная система 
приходит в действие. Точнее го-
воря, не приходит в действие, 
а круглосуточно работает ради 
того, чтобы из этого крана текла 
вода. А что за вода течет у нас из 
кранов?

— Население города Смоленска 
обеспечивается питьевой водой 
только из артезианских скважин. 
Артезианской скважиной являет-
ся гидротехническое сооружение, 
пробуренное до водоупорных пла-
стов для забора подземных вод 
для нужд водоснабжения. Каче-
ство воды в разных артезианских 
скважинах является уникальным 
и отличается по многим причи-
нам: различные горные породы, в 
которых пробурили скважину (с 
различным минеральным и хими-
ческим составом), глубина скважи-
ны, содержание кислорода в воде 
и многим другим. Концентрации 
химических элементов и соедине-
ний в воде могут отличаться даже в 
скважинах одинаковой глубины на 
одной территории, расположенных 
рядом друг с другом.

Помимо добычи воды, СМУП 
«Горводоканал» транспортирует 
ее до потребителей, обеспечивая 

бесперебойную подачу и требуемое 
давление в системе, а после исполь-
зования ими этой воды проводит её 
водоотведение и очистку на очист-
ных сооружениях.

— Добыча воды из артезиан-
ских скважин — это классическая 
схема ее получения?

— Да, там, где эти артезианские 
источники есть, они всегда и ис-
пользуются. Вообще, есть два вида 
добычи питьевой воды. Либо из 
подземных недр, как в случае Смо-
ленска, либо из поверхностных ис-
точников (рек, озер и водохрани-
лищ). Такие схемы используются, 
например, в Москве.

— А наших смоленских под-
земных вод хватит на какую пер-
спективу?

— Очень и очень надолго. Смо-
ленск эксплуатирует среднефамен-
ский водоносный горизонт, пред-
ставленный доломитами. Этим 
породам свойственно повышенное 
содержание солей кальция, маг-
ния, железа и, частично, сероводо-
рода. Важно понимать, что наша 
вода добывается не из какого–то 
одного большого подземного озе-
ра, а из множества артезианских 
скважин. И, кстати говоря, артези-
анская вода чище и полезнее, чем 
вода из поверхностных источни-
ков, которую перед использовани-
ем нужно хорошенько очистить и 
обеззаразить (очистить от микро-
организмов). Наша артезианская 
вода соответствует предельно допу-
стимым концентрациям (ПДК), ко-
торые утверждены руководителем 
Роспотребнадзора РФ в санитар-
ных правилах и нормах (СанПиН 
1.2.3685–21 «Гигиенические нор-
мативы и требования к обеспече-
нию безопасности и (или) безвред-
ности для человека факторов среды 

обитания»). Питьевую воду остает-
ся только поднять на поверхность и 
транспортировать до конкретного 
потребителя в замкнутой системе 
водоподачи. Не нужно ничего до-
полнительно очищать или обезза-
раживать. Особенностями воды из 
артезианских скважин (по сравне-
нию с водой из поверхностных ис-
точников) являются: высокая сте-
пень чистоты и стабильный состав, 
отсутствие технических примесей и 
микроорганизмов, обогащенность 
природными микроэлементами.

Артезианская вода в Смоленске 
(по сравнению с водой поверхност-
ных водоисточников других круп-
ных городов) не проходит специ-
альных сложных технологических 
процессов осветления, осаждения, 
фильтрования с применением спе-
циальных осадителей, коагулянтов, 
флокулянтов химической природы. 
И самое главное — не подвергается 
специальным процессам обеззара-

Вопрос о создании и содержании 

водоисточников и городского 

водопровода в Смоленске неодно-

кратно рассматривался Городской 

Думой в 1862–1889 годах. В этот 

период на базарной площади 

Заднепровья еще существовал го-

родской бассейн, в который вода 

по деревянным трубам диаметром 

до 10 см самотеком поступала из 

каптажа «Здоровен», а затем из 

бассейна бочками развозилась по 

домам горожан. Основными источ-

никами водоснабжения в то время 

были лагерные и филимоновские 

ключи в районе Покровской горы, 

ключи Чертова рва на левобере-

жье с последующим переходом к 

использованию подземных вод с 

помощью артезианских скважин.

Факт
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живания с применением хлорсо-
держащих соединений, которые 
способны образовывать опасные 
для человека токсичные и мута-
генные вещества и при накопле-
нии являются факторами риска для 
здоровья.

Глубинные артезианские воды 
самой природой обогащены маг-
нием, кальцием, иными микро-
элементами. Да, они одновременно 
входят в состав солей жесткости — 
гидрокарбонатов (выпадают в 
осадок при кипячении), хлоридов, 
сульфатов (соли постоянной жест-
кости). Содержание солей жестко-

сти в воде «не нравится» нашей бы-
товой технике отложением на на-
гревательных элементах, а нам — 
визуально. Однако, в то же время, 
эти же соли обогащают наши с 
вами организмы кальцием и магни-
ем, поддерживают здоровье костей 
и зубов, улучшают работу мышц и 
нервной системы.

— Отфиксируем еще раз: ар-
тезианская вода в Смоленске не 

проходит стадию хлорирования 
и не обеззараживается?

— Именно так. Артезианская 
вода не подвергается специальной 
обеззараживающей обработке, так 
как располагается глубоко под зем-
лёй: не участвует, обобщенно го-
воря, в круговороте воды, и, самое 
главное, изначально не содержит 
микроорганизмы и бактерии (это 
связано с тем, что их существование 
и развитие при отсутствии кислоро-
да на такой глубине невозможно). 
Это подтверждается результатами 
микробиологических испытаний: 
для контроля качества подаваемой 

населению питьевой воды СМУП 
«Горводоканал» постоянно осу-
ществляет производственный кон-
троль подаваемой питьевой воды 
в соответствии с утвержденными 
и согласованными с Управлением 
Роспотребнадзора по Смоленской 
области рабочей программой и еже-
годным планом–графиком.

— Давайте теперь разбирать-
ся, почему у нас по городу каче-

ство воды не одинаковое. От чего 
это зависит, как с этим бороться? 
Оно же не одинаковое?

— Давайте начнем с того, каким 
образом СМУП «Горводоканал» 
обес печивает питьевой водой через 
сети водопровода (запитывает) тех 
или иных потребителей. Возьмем, 
допустим, новый жилой микро-
район. Он запитан от нескольких 
отдельно стоящих скважин. Это 
называется локализованная схема 
водоснабжения от отдельно стоя-
щих источников. То есть, вода из 
этих скважин идет исключительно 
на нужды потребителей данного 
микрорайона и никуда более. А 
помимо локализованных схем в 
Смоленске есть еще общегородская 
схема водоснабжения, которая свя-
зывает между собой все три райо-
на города, за исключением новых 
жилых микрорайонов. Эта обще-
городская схема водоснабжения 
питается от трех больших водоза-
боров: Рачевского, Бабьегорского 
и Верхне–Ясенного.

— Иными словами, в этой об-
щегородской схеме водоснаб-
жения вода из трех водозаборов 
перемешивается?

— Да. При этом, например, вода 
одного из водозаборов у нас имеет 
чуть большую концентрацию же-
леза в воде, другого, наоборот, чуть 
меньшую общую жесткость. При 
попадании в общую городскую сеть 
эти воды перемешиваются. Хотя все 
равно потребители, ближайшие к 
источнику, где в воде чуть больше 
железа, будут получать из своего 
крана именно такую. А вот потреби-
тели, находящиеся где–то посереди-
не между двумя водозаборами, бу-
дут получать уже смешанную воду.

— А где у нас самая классная 
вода из добываемых?

Щит управления скважинами. «Смоляне могут спокойно пить холодную воду 

из–под крана, без каких–либо опасений»
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— Что имеете ввиду под словом 
«классная»?

— Скажем так, это вода, в ко-
торой меньше всего того, чего в 
ней не должно быть.

— Неверно применять понятие 
«плохой» к элементам в воде, соз-
данной природой. Важное значе-
ние имеет их концентрация. На-
пример, железо общее. По железу 
у нас в Смоленске на выходе к по-
требителю с водозаборов, артези-
анских скважин нет как таковых 
больших превышений ПДК. Что 
же касается присутствия в воде 
кальция, магния и других ми-
кроэлементов, то они, как я уже 
говорил выше, необходимы для 
роста, развития и поддержания 
физического здоровья организма. 
Наша вода добыта из артезианско-
го источника, она имеет в своем 
в составе такое количество этих 
минералов, которыми ее надели-
ла сама природа. Если провести 
мембранную или иную очистку 
от микроэлементов и минералов 
нашей артезианской воды, она по-
теряет и их, и полезные вещества. 
Далее, попав в ваш организм (в 
котором в иной концентрации в 
крови, в тканях органов присут-
ствуют эти микроэлементы), эта 
очищенная обедненная солями 
и минералами вода по закону бу-
ферной системы просто «заберет» 
их у вас, выравнивая концентра-
ции. Вы же получите дефицит этих 
микроэлементов. Просто потому, 
что постоянно пьете «мертвую», 
практически дистиллированную 
воду. 

— Вы хотите сказать, что смо-
ляне могут без опаски пить воду 
из–под крана?

— Да. Смоляне могут спокойно 
пить холодную воду из–под крана, 

без каких–либо опасений. Она мо-
жет немного отличаться по вкусо-
вым качествам в зависимости от 
района проживания. Где–то вода 
сладкая на привкус, где–то — не-
много терпкая. Этот привкус зави-
сит от наличия в ней тех или иных 
минералов.

— Но при этом смоляне часто 
жалуются на большое содержа-
ние в воде минеральных солей, 
о чем можно судить по выпада-
ющему при кипячении осадку.

— Согласно СанПиН 1.2.3685–
21 «Гигиенические нормативы и 
требования к обеспечению без-
опасности и (или) безвредности 
для человека факторов среды оби-
тания», норматив для показателя 
«жесткость общая» — 7,0 мг–экв/
дм3 (7,0°Ж). Согласно N 416–ФЗ от 
7 декабря 2011 г. «О водоснабжении 
и водоотведении», питьевая вода 
считается соответствующей уста-
новленным требованиям в случае, 
если уровни показателей качества 
воды не превышают нормативов 
качества питьевой воды более чем 

на величину допустимой ошибки 
метода определения. 

По факту выпадать в осадок соли 
жесткости начинают уже при кон-
центрации 3 °Ж. Поэтому, появле-
ние осадка при кипячении воды 
с содержанием солей жесткости в 
нормативе (7,0°Ж) — это нормаль-
но и безопасно. Это, возможно, пло-
хо для бытовой техники (чайника, 
кофемашины и пр.), но абсолютно 
безвредно для организма человека. 
Важно помнить, что человеческий 
организм — очень сложнооргани-
зованная система со сложным об-
меном веществ. В него ежедневно 
поступают вещества не только из 
питьевой воды, но и из напитков, 
пищи, «перекусов на бегу», при-
нимаемых лекарств во время ле-
чения, витаминов и т.д. Процессы, 
функции, происходящие в нем, 
также сложны по химической и по 
биологической природе, поэтому 
абсолютно неверно проводить па-
раллели между ними и процессами 
из бытовой жизни, скажем, с кипя-
чением воды в чайнике и образова-
нием осадка накипи.

Станция второго подъема водозабора. «Глубинные артезианские воды самой 

природой обогащены магнием, кальцием, иными микроэлементами»
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— Вы упомянули про три во-
дозабора. Жители Ленинского 
района жалуются на крайне про-
должительный ремонт одного из 
них — Верхне–Ясенного, сетуя 
на ржавую воду и низкий напор. 
Когда будут полностью завер-
шены все работы на этом водо-
заборе?

— Верхне–Ясенной водозабор не 
ремонтируют, его реконструируют. 
Это довольно масштабные работы. 
Причем, все работы ведутся без от-
ключения водоснабжения для по-
требителей, без вывода из эксплу-
атации объекта. Если и случаются 
кратковременные отключения, 
они не аварийные, а плановые. 
К примеру, связанные с перепод-
ключением реконструированных 
участков водозабора. Также отме-
чу, что в рамках реконструкции мы 
меняем все старые трубы на новые 
технологичные. Это не железо и не 
чугун, это полиэтилен. Такие трубы 
имеют ряд преимуществ и в эксплу-
атации, и для качества подаваемой 
воды: они более коррозийно стой-
кие, менее подвержены образова-

нию отложений, соответственно, 
вода для жителей Ленинского рай-
она станет лучше.

— Вы можете сказать, когда 
полностью завершится рекон-
струкция этого водозабора?

— В текущем году.

— Владислав Викторович, а 
кто и как контролирует качество 
воды? И что представляет собой 
процесс такого контроля?

— Контроль качества питьевой 
воды согласно рабочей программе 
производственного контроля каче-
ства питьевой воды «Горводоканал» 
и плана–графика производствен-
ного контроля качества питьевой 
воды системы централизованного 
водоснабжения (согласно требова-
ниям СанПиН 1.2.3685–21, СанПиН 
2.1.3684–21 и Федерального закона 
РФ № 416–ФЗ «О водоснабжении и 
водоотведении») у нас постоянно 
осуществляет Центральная испыта-
тельная лаборатория (ЦИЛ) СМУП 
«Горводоканала». Наша ЦИЛ аккре-
дитована в национальной системе 

аккредитации (Росаккредитация). 
Работники ЦИЛ постоянно осу-
ществляют отбор проб питьевой 
воды водоисточников и разводя-
щей сети, проводят микробиоло-
гические и химические испытания 
на контролируемые показатели, 
определенные в вышеуказанной 
рабочей программе и плане–гра-
фике. Полученные сведения пере-
даются соответствующим службам 
Горводоканала для дальнейшей ор-
ганизации или корректировки про-
изводственных и технологическим 
процессов. Сам «Горводоканал», 
согласно ПП РФ N 10 от 06.01.2015, 
ежемесячно предоставляет в Управ-
ление Роспотребнадзора по Смо-
ленской области сведения о резуль-
татах лабораторных исследований 
и испытаний проб питьевой воды в 
точках контроля из источников во-
доснабжения, перед подачей воды 
в распределительную сеть и в рас-
пределительной сети.

— Но как именно выглядит 
процесс контроля?

— Есть рабочая программа, есть 
ежегодный план–график отбора 
проб и проведения испытаний, ко-
торые мы согласовываем с Роспо-
требнадзором. Там определены все 
точки отбора проб питьевой воды 
централизованной системы водо-
снабжения, которые мы обязаны 
контролировать. Определен пере-
чень показателей для контроля, 
определена периодичность контро-
ля. Ежедневно сотрудники ЦИЛ от-
бирают по 20–30 проб воды на во-
доисточниках, станциях водопод-
готовки, в водоразборных колонках 
города и так далее. Например, на-
сосные станции всех водозаборов 
города мы проверяем минимум 
три раза в неделю. При этом от-
мечу, что внутри жилых домов мы 
пробы не берем. Это внутренние 

Станция обезжелезивания. «По железу у нас в Смоленске на выходе 

к потребителю с водозаборов, артезианских скважин нет как таковых больших 

превышений ПДК»
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системы водоснабжения, и поддер-
жание их в требуемом состоянии и 
качестве — зона ответственности 
управляющей компании.

— Были какие–то случаи, когда 
вы не вписывались в требуемые 
параметры по качеству воды?

— Что касается непосредствен-
но проб воды на источниках СМУП 
«Горводоканал», то никаких недо-
пустимых отклонений у нас нет. 
Опять же, качество питьевой воды 
в городе контролируем не только 
мы, его контролирует и Управление 
Роспотребнадзора по Смоленской 
области, причем, независимо от 
нас. Поэтому даже если смоляне, 
возможно, и сомневаются в ка-
честве и безопасности воды, они 
точно могут быть уверены, что Ро-
спотребнадзор нас постоянно пе-
репроверяет. И я вас уверяю, если 
бы Роспотребнадзор выявил хоть 
какие–то серьезные нарушения 
или отклонения от нормы, он бы 
незамедлительно проинформиро-
вал об этом общественность. Такое 
«шило» в мешке точно не утаить 
(улыбается).

— Но каждый раз после какой–
либо аварии на водопроводе из 
кранов смолян обязательно течет 
ржавая вода. Почему так проис-
ходит? Какая здесь физика, объ-
ясните?

— Каждый участок водопровода, 
выведенный из эксплуатации для 
устранения аварийной ситуации, 
имеет свою протяженность и диа-
метр. Вот, допустим, мы отключи-
ли водовод длиной в 1 километр 
и диаметром 300 миллиметров. 
Слили всю воду из этого участка. 
Если этой трубе лет пятьдесят, то 
внутри нее, очевидно, есть отложе-
ния окислов железа в виде пленки, 
возможны участки коррозии. Ког-

да потом этот участок водопрово-
да повторно наполняют холодной 
водой под давлением, поток воды 
просто смывает все эти загрязня-
ющие вещества и несет их перед 
собой. Мы, конечно же, перед по-
дачей воды открываем пожарные 
краны, чтобы сбросить такую воду 
из системы водоснабжения вовне. 
Однако кратковременное ухудше-
ние качества подаваемой воды по-
сле аварийных или ремонтных си-
туаций, к сожалению, неизбежно.

— И много сегодня в сетевом 
хозяйстве «Горводокакнала» та-
ких полувековых труб?

— Если вытянуть в одну линию 
всю систему водоснабжения и 
водоотведения СМУП «Горводо-
канал», получится расстояние от 
Смоленска до Москвы и обратно. 
Более 700 километров. И большая 
часть этого «хозяйства» проклады-
валась под землей еще во времена 
СССР. Вместе с тем, должен подчер-
кнуть, что в последние годы, в част-
ности, в рамках национального 
проекта «Безопасные и качествен-

ные дороги» при реконструкции и 
дорожном ремонте улиц Смолен-
ска полностью реконструируются 
также участки водоснабжения и 
водоотведения, проходящие под 
этим улицами. Так уже проложены 
новые линии на улицах Большой 
Советской, Гагарина, Николаева, 
Краснофлотской, Нормандия–Не-
ман, Пржевальского, Тенишевой, 
Твардовского, Нахимсона, Попова, 
Кирова, Ленина, Коммунистиче-
ской, Глинки.

— Допустим ваша вода, бога-
тая минералами, дошла до точки 
ввода в жилой дом, после чего, 
как вы говорите, «Горводока-
нал» не гарантирует ее качество. 
Далее эта вода проходит по вну-
тридомовой системе водоснаб-
жения, которая в сталинках, хру-
щевках и брежневках, возможно, 
оставляет желать лучшего. По 
крайней мере, в тех домах, где 
эту систему не меняли с момен-
та сдачи дома в эксплуатацию. 
Есть ли опасность, что за время 
прохождения воды по этой вну-

   Александр Новиков, глава Смоленска:

— Мне поступило большое количество обращений 

от жителей микрорайона Сортировка с жалобами на 

качество воды. Решил ответить всем сразу. На данный 

момент все сети водоснабжения в микрорайоне при-

надлежат ОАО «РЖД». Мы неоднократно встречались с представителями 

компании, чтобы обозначить готовность администрации города принять эти 

сети на обслуживание.

В настоящее время ОАО «РЖД» занимается подготовкой правоустанавли-

вающих документов для передачи сетей водоснабжения в муниципальную 

собственность. Планируем принять их в текущем 2025 году.

Как только передача будет завершена, мы готовы активно решать пробле-

му, на которую указывают жители микрорайона. Планомерно приступим к 

модернизации сетей и сделаем все возможное, чтобы улучшить качество 

воды до нормативных стандартов.
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тридомовой системе она станет 
опасной для здоровья?

— Нет, такой опасности не су-
ществует. Дело в том, что система 
водоснабжения СМУП «Горводока-
нал» является закрытой, гидравли-
ческой, постоянно находится под 
давлением и в неё (непосредствен-
но в трубы) не может проникнуть, 
попасть что–либо из внешней сре-
ды (какие–то вещества, микро-
элементы или бактерии). Так как 
вода в системе идет под давлени-
ем, работают законы физики: в 
случае нарушения системы вода 
просто выбивается под напором 
из трубы вовне, что–либо впитать 
в себя и далее попасть в систему и 
к потребителю она не сможет, так 
же как и «напитаться через трубу» 
чем–либо из земли, каких–либо 
течей. Если наша вода пришла к 
вводу в дом в каком–то определен-
ном (и безопасном для здоровья) 
состоянии, то на пути к крану жи-
теля этого дома она может разве 
что чуть–чуть добрать железа. Это 
можно будет наблюдать по цвету 
воды из крана (желтоватая) или по 
накипи в чайнике. Рекомендуем в 
этом случае жителям обращать-
ся в управляющие компании для 

оценки состояния внутридомовых 
сетей: возможно будет достаточно 
промывки, а возможно — необхо-
димо запланировать замену труб. 

— Владислав Викторович, по-
следним вопросом у меня значил-
ся вопрос о том, какой должна 
стать питьевая вода в Смоленске 
лет через двадцать (или через 
пятьдесят). Однако, пообщав-

шись с вами, я делаю вывод, что 
через двадцать, пятьдесят и даже 
сто лет вода в Смоленске просто 
должна оставаться такой же, что 
и сегодня, и что никаких ультра-
современных технологий по ее 
совершенству в принципе по-
явиться не должно. Я правильно 
понимаю?

— Правильно. Подытожив, хочу 
ещё раз сказать, что наша смолен-
ская артезианская вода является, по 
сути, подарком природы, по каче-
ству — соответствует требованиям 
СанПиН, безвредна и безопасна. Та-
кой она останется еще долгие и дол-
гие годы, десятилетия и даже столе-
тия. Пока никаких принципиально 
новых технологий по улучшению ка-
чества артезианской воды человече-
ство не изобрело. Но, с другой сторо-
ны, нам это и не нужно. Нам нужно 
экономно, бережно и с благодарно-
стью использовать ту артезианскую 
питьевую воду, которую дарует жи-
телям Смоленска сама планета. И не 
забывать ежедневно употреблять до-
статочное ее количество. 

День принятия постановления Городской Думы о строительстве первого 

водопровода 3 апреля 1889 года считается началом создания Смоленского 

городского водопровода и днём рождения Смоленского водоканала. Строи-

тельство этого водопровода было закончено 15 апреля 1890 года.

Вода первой очереди водопровода, построенного в центральной части 

города, поступала по деревянным трубам из ключей Чертова рва, а затем 

и из Поповских ключей и артезианских колодцев в подземный резервуар 

насосной станции. Откуда насосом системы «Вортингтон» вода закачивалась 

в металлический резервуар емкостью 20000 ведер (247 м3), находящийся на 

Евстафьевской башне крепостной стены, расположенной между Никольски-

ми воротами и Шейновым валом (сейчас это район между КЦ «Губернский» 

и кинотеатром «Октябрь»).

Из резервуара Евстафьевской башни вода расходилась по городу к потреби-

телям. В основном к «водохаткам», из которых вода отпускалась за опреде-

ленную плату жителям города. Подача воды этим водопроводом в 1890 году 

составляла около 296500 ведер в месяц.

Факт
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Уже больше десяти лет в рамках проекта «Связь 
поколений» в Смоленской области проходит 
фестиваль «В песнях военных желание жизни». 

В этот раз на концерт пригласили ветеранов Великой 
Отечественной войны, Афганистана, а также участ-
ников специальной военной операции.

Традиционно фестиваль ор-
ганизовала «Единая Россия» и 
поисковое объединение «Долг» 
под руководством координато-
ра проекта «Связь поколений» 
Нины Куликовских. В этот раз 
гостей у себя принял Рославль.

«На нашем фестивале, кото-
рый проходит вот уже в один-
надцатый раз, особенно оживленно — гости из разных 
городов, причем не только Смоленской области, при-
ехали посмотреть выступления коллективов. Нам 
приятно, что с каждым разом привлекаем все боль-
ше внимания, а фестиваль набирает популярность, 
обрастая новыми традициями и расширяя свою гео-
графию», — отметила Нина Куликовских.

Со своими творческими номерами приехали кол-
лективы из Смоленского, Угранского, Шумячского, 
Новодугинского, Холм–Жирковского, Хиславичского, 
Починковского, Монастырщинского, Рославльского, 
Демидовского, Сычёвского районов. С приветствен-

ным словом перед участни-
ками выступил председатель 
Смоленской областной Думы 
Игорь Ляхов.

«Я уверен, что такие меро-
приятия, как этот фестиваль, 
очень важны, как для наших 
ветеранов, так и для нашей 
молодежи — для всех, кто на-
зывает себя патриотами, — подчеркнул Игорь Ля-
хов. — Патриотическая песня питает сердце бойца, 
ветерана, помогает воспитывать подрастающее по-
коление. В ней присутствует отражение тех эмоций, 
что испытали наши предки и что испытывают се-
годня наши бойцы — участники СВО. Без песни душа 
черствеет, а когда ее исполняют профессионалы, 
дети — это вносит свой особый колорит, продолжая 
жизнь, связывая поколения».

Выступающих в конце вечера поблагодарили де-
путаты Смоленской областной Думы, вручив памят-
ные подарки.

«Я участвую в фестивале уже не первый год. Для 
нас, поисковиков, очень важно сохранение памяти, 
той истории, что сейчас пытаются переписать», — 
поделилась своими эмоциями участница и член де-
мидовского поискового отряда «Чека» Елизавета 
Лакеенкова. 

Смоленская областная Дума: дневник событий

Желание жизни
В Рославле в рамках проекта «Связь поколений» состоялся фестиваль «В песнях 

военных желание жизни». Творческие номера посвятили военным конфликтам разных 

годов
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Эти советские монеты ни-
кто не считал по номиналу, 
потому что они уже стали 

по–настоящему бесценными. Ведь 
за каждой скрыта своя, семейная 
история, воспоминание о дедах и 
прадедах, которые защищали Ро-
дину в годы Великой Отечествен-
ной войны. А скоро металл полу-
чит новую жизнь — станет частью 
памятника воинам–победителям 
в рамках международной акции 
«Живая память благодарных по-
колений».

В апреле прошлого года старт ей 
дали председатель Смоленской об-
ластной Думы Игорь Ляхов и глав-
ный идейный вдохновитель про-
екта, спортсмен–паралимпиец из 
Республики Беларусь, основатель 
Благотворительного фонда Алек-
сей Талай. А в середине февраля 
в Штабе общественной поддерж-
ки — центральной точке сбора — 
подвели итоги акции.

«Это финальный этап нашего 
совместного проекта, суть кото-
рого сводится к главному — со-
хранению истории, памятников 
героям Великой Отечественной во-
йны, братству народов, которые в 
этом году отпразднуют 80–летие 
Великой Победы, — отметил Игорь 
Ляхов. — Монеты, которые собра-
ны самыми разными людьми — 
подтверждение того, что мы еди-
ны с нашими братьями–белоруса-
ми. Между нашими сердцами нет 
границ, потому что наши деды и 
прадеды в одном строю защищали 
Родину. Памятник станет еще од-
ним подтверждением нашей друж-
бы. Отрадно, что в этой акции 
вместе с нами молодежь, что ребя-

та слышат сакральные ценности. 
Огромное спасибо всем, кто сейчас 
борется за историческую правду, 
за нашу Победу».

Макет будущего памятника — 
это образы, которые символичны 
для каждой семьи, где хранят вос-
поминания о своем герое — пись-
мо–треугольник — дань прошлому 
и дерево — олицетворение будуще-
го как символ гордости и благодар-
ности. В 2022 году такой народный 
мемориал уже появился в Минске, в 
прошлом году — в Бресте. Монеты, 
что собрали смоляне, станут частью 
монумента, который установят на 
Поклонной горе в Москве. От ре-
гиона в общий сплав пойдет 300 
килограммов металла.

Героям от благодарных потомков
Смоляне собрали более 300 килограммов монет для создания памятника воинам–

победителям. Акция «Живая память благодарных поколений» проходила при поддержке 

председателя Смоленской областной Думы Игоря Ляхова
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«Для нас крайне ценно, что мно-
гие люди приносят монеты, за ко-
торыми стоит целая история. Они 
символизируют память нашего 
народа о Великой Отечественной 
войне. Наша акция — способ пере-
дать историческую правду нашим 
детям, которые уже не смогут лич-
но пообщаться с уважаемыми вете-
ранами, услышать, через что они 
прошли. Проект возвращает нас к 
тем героическим годам, дает воз-
можность прикоснуться к подвигу 
предков. Благодарю всех смолян за 
активное участие, так масштабно 
не участвовал ни один регион. Вам 
удалось собрать беспрецедентное 
количество монет», — отметил 
Алексей Талай.

На Смоленщине акция «Живая 
память благодарных поколений» 
прошла во всех муниципалитетах. 
Монеты собирали в местных отде-
лениях «Единой России», музеях, 
Домах культуры и не только. На яр-
цевской земле монеты можно было 
принести в храмы русской право-
славной церкви.

«Наши предки отстояли Победу 
с чувством долга, достоинства и 
верой в сердце. Поэтому мы очень 
рады, что в Ярцевском муници-
пальном округе во всех православ-

ных храмах была возможность 
оставить монеты — это действи-
тельно народный проект, который 
объединил нас всех», — рассказала 
депутат областной Думы Ольга Ва-
сильева.

В Смоленской области сбор вели 
и на местах былых сражений, где 
ведут раскопки поисковики. В ка-
ски времен боев Великой Отече-
ственной войны бойцы поисковых 
отрядов собирали монеты в память 
о тех, кто был поднят ими в полях, 
но так и остался безымянным. Ли-
дер поискового движения на Смо-
ленщине Нина Куликовских отме-

тила, что во время Вахт Памяти по-
исковики часто с собой привозили 
личные коллекции советских монет 
и даже чеканки времен Российской 
Империи.

Присоединились к акции и смо-
ляне, которые сейчас выполняют 
задачи в зоне СВО. Они передавали 
монеты вместе с депутатами, кото-
рые периодически навещают их «за 
ленточкой».

«Мы воспитаны на подвигах на-
ших ветеранов. Воспоминания об 
их боевом пути придает нам сил, 
помогает в трудный момент на 
передовой. Мы будем достойными 
приемниками уважаемых ветера-
нов, поколения победителей», — 

подчеркнул участник специальной 
военной операции Павел Мала-
щенков.

Как отметил председатель 
Витебского областного Совета 
депутатов Дмитрий Демидов, 
акция стала символом единства 
братских народов Беларуси и 
России:

«Вместе мы преодолеем все вызо-
вы и испытания. Особенно сейчас, 
когда в Европе сносят советские 
памятники. Это делают те, кто 
в годы Второй мировой войны не 
освобождал, а завоевывал. Те, кто 
под знаменами фашистских за-
хватчиков истреблял и уничто-
жал. Поэтому Беларуси и России 
важно спиной к спине отстоять 
свободу и независимость наших 
стран, не дать переписать реаль-
ную историю и подменить поня-
тия».

Напомним, старт акции «Жи-
вая память благодарных поколе-
ний» на Смоленщине дали апреле 
2024 года. В ней приняли уча-
стие все 27 муниципальных об-
разований региона. Сохранение 
правды о событиях прошлого и 
патриотическое воспитание мо-
лодежи — одна из задач проекта 
«Единой России» «Историческая 
память». 
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Арбитражный суд ЦФО в 
Калуге отменил решение 
о разрешении проведе-

ния застройки вблизи мемори-
ала в Смоленске на улице Нор-
мандия–Неман. С кассационной 
жалобой обратилась городская 
администрация. 

Ранее застройщик «Гарант–
жильё» обжаловал в суде запрет 
мэрии Смоленска на строитель-
ство на данном участке жило-
го дома и добился разрешения. 
В дело вмешался следственный 
комитет и лично глава СК Алек-
сандр Бастрыкин. Кассационный 
суд удовлетворил требования ад-
министрации города. Теперь об-
жаловать решение застройщик 
может попробовать только в Вер-
ховном суде.

Телеграм–канал губернато-
ра Смоленской области Васи-
лия Анохина вошёл в ТОП–30 
по цитируемости российскими 
СМИ. Соответствующий рейтинг 
цитируемости каналов в СМИ за 
январь 2025 года составили спе-
циалисты «Медиалогии». Теле-
грам–канал главы региона попал 
на 27 строчку рейтинга. Ближай-
шими соседями Василия Анохина 
стали глава Чеченской Республи-
ки Рамзан Кадыров и зампред-
седателя Совбеза РФ Дмитрий 
Медведев. Самыми просматри-
ваемыми записями в телеграм–
канале губернатора Смоленской 
области стали сообщения, связан-

ные с попытками атаки региона 
беспилотниками (10 сообщений, 
набравшие больше 20 тысяч про-
смотров каждая).

Глава региона Василий Ано-
хин рассказал о ходе реализа-
ции инвестиционного проек-
та — расширения тарного ком-
бината, выпускающего в Рудне 
Смоленской области жестяные 
банки для консервов. Губерна-
тор напомнил: соглашение о со-
трудничестве проекта по строи-
тельству нового производствен-
но–складского комплекса общей 
площадью почти 10 тысяч «ква-
дратов» он подписал с инвестором 
на полях ПМЭФ–2024. Благодаря 
инициативе объём изготавливае-
мой продукции увеличится более 
чем на 60% — с 30 млн до 50 млн 
единиц тары ежемесячно.

«Сейчас уже выполнены основ-
ные этапы строительства нового 
корпуса комбината. Кроме того, 
к новому объекту уже проложен 
газопровод, завершено возведение 
комплектной трансформаторной 
подстанции и котельной. Компа-
ния ведёт внутренние работы в 
здании, благоустраивает терри-
торию и готовится к установке 
оборудование — две современные 
технологические линии. Запуск 
работы комплекса будет осу-
ществлен до конца этого года. 
Компания вложит в реализацию 
проекта миллиард рублей», — 
уточнил Василий Анохин.

В январе 2025 года в Смолен-
ской области родилось 467 де-
тей. Этот показатель значительно 
выше декабрьского. В последний 
месяц года на свет появилось 400 
смолян. По–прежнему чаще всего 
смолянки рожают своих первен-
цев — 192 таких новорожденных 
в январе, вторых детей — 163, 
третьих — 75, а четвёртых и по-
следующих — 37. Кроме того, в 
январе в Смоленской области ро-
дились пять двоен и одна тройня.

Смоленский полиграфиче-
ский комбинат стал лидером 
по объёмам печати за 2024 
год в России. Соответствующий 
рейтинг подготовила Российская 
книжная палата.

Согласно данным рейтинга, на 
полиграфкомбинате Смоленска 
отпечатали 635 842 640 листов (2 
232 издания). Соседями Смолен-
ска по рейтингу стали издатель-
ско–полиграфический комплекс 
«Парето–Принт» в Твери и Улья-
новский дом печати.

Новый физкультурно–оздоро-
вительный комплекс открылся 
в Ельне Смоленской области. С 
просьбой построить ФОК жители 
Ельни обратились к губернатору 
Смоленской области Василию Ано-
хину в 2023 году. После встречи с 
жителями района глава региона 
заручился поддержкой Минспорта 
России, что позволило приступить 
к строительству объекта. Новое 
спортивное пространство в Ельне 

Смоленщина: 

новости в двух словах
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появилось при поддержке феде-
рального проекта «Бизнес–спринт 
(Я выбираю спорт)», цели и задачи 
которого соответствуют государ-
ственной программе «Развитие 
физической культуры и спорта». 

«В комплексе обустроена уни-
версальная площадка для мини–
футбола, баскетбола, гандбола, 
волейбола и тренировок по ОФП. 
Также в нём оборудованы разде-
валки, душевые и медицинский 
кабинет. Кроме того, в ФОКе мо-
гут заниматься люди с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья — для этого там созданы все 
необходимые условия. Планиру-
ем, что объект станет центром 
адаптивного спорта не только 
для Ельнинского района, но и для 
соседних муниципалитетов», — 
уточнил губернатор Анохин.

Делегация из Белоруссии оз-
накомилась с потенциальными 
местами для открытия в Смо-
ленске торгово–выставочного 
центра своей продукции, и один 
из вариантов — Заднепровский 
рынок. Об этом рассказал глава 
Смоленска Александр Новиков.

«Почти каждый смолянин зна-
ком с продукцией наших соседей и 
друзей из Беларуси. Многие отме-
чают высокое качество молочных 
продуктов, мясных изделий, сла-
достей и других товаров, которые 
продаются, в том числе, и в на-
шем городе. Более 20 лет мы тес-
но сотрудничаем с Республикой 
Беларусь в самых разных сферах, 
и торговля — не исключение», — 
отметил градоначальник.

Он добавил, что уже сейчас 
смоленский рынок и прилегаю-
щие к нему площади переживают 
значительные изменения:

«Мы работаем над тем, что-
бы превратить его в современное 
пространство для цивилизован-

ной торговли, сохранив при этом 
его основное предназначение. Это 
место имеет огромный потенци-
ал и обладает всеми необходимы-
ми условиями для успешного раз-
вития торговой площадки».

Также Александр Новиков вме-
сте с зампредом Смоленской об-
ласти, министром промышлен-
ности и торговли региона Петром 
Илюхиным обсудил с белорусски-
ми коллегами ключевые моменты 
создания торгово–выставочного 
центра.

«Он располагает удобной и со-
временной площадкой, где смо-
лянам и гостям города будет 
представлен широкий ассорти-
мент белорусской продукции, а 
его открытие станет очеред-
ным подтверждением наших 
крепких отношений с Союзным 
государством. Благодарю наших 
белорусских друзей за визит и 
готовность к дальнейшему со-
трудничеству. Смоленск всегда 
рад приветствовать гостей и 
партнеров!» — подчеркнул мэр.

Дорожное предприятие «Смо-
ленскавтодор» раскрыло под-
робности масштабного ремонта 
улиц Смоленска. «Напоминаем, 
что 2024 год стал завершающим 
в реализации нацпроекта «Без-
опасные качественные дороги». 
В текущем году ремонт автомо-
бильных дорог будет выполняться 
в рамках нового национального 
проекта «Инфраструктура для 
жизни»», — уточнили в «Смолен-
скавтодоре».

В рамках нацпроекта в Смолен-
ске отремонтируют девять улиц:

• ул.  Парижской Коммуны 
(0,68 км) — капитальный ремонт;

• ул. Толмачева (2–й участок) 
(0,46 км) — капитальный ремонт;

• ул. Кашена (1,64 км) — капи-
тальный ремонт;

• ул. Бабушкина (0,93 км) — 
ремонт;

• ул. Нормандия–Неман (1,3 
км) — ремонт;

• ул. Бакунина (0,8 км) — ре-
монт;

• Чуриловского переулка (0,37 
км) — ремонт.

С 2024 года продолжатся ка-
питальные ремонты улиц Тени-
шевой и Большой Советской. 
Ещё две улицы будут отремонти-
рованы за счет средств бюджета 
Москвы — Докучаева (0,6 км) и 
Дзержинского (1 км).

«Также ремонтные работы 
коснутся 21 проезда к дворовым 
территориям. Что в общей слож-
ности составит около 5 км», — 
добавили в «Смоленскавтодоре».

К производству первых испы-
тательных образцов кессонов 
крыла для легкомоторного са-
молета «Ладога» приступили на 
Смоленском авиационном заво-
де. Как рассказали в министер-
стве промышленности и торговли 
Смоленской области, серийное 
производство планируют запу-
стить уже после сборки первых 
испытательных образцов — лёт-
ный образец будет готов в апреле. 
Известно, что по договорённости 
с Уральским заводом граждан-
ской авиации в Смоленске будут 
изготавливать полный комплект 
крыла для «Ладоги», первые не-
сколько комплектов планируется 
выпустить уже в апреле.

Отметим, что «Ладогу» создают 
предприятия сразу нескольких го-
родов России в рамках контракта 
с Министерством промышленно-
сти и торговли РФ. Кооперация по 
производству элементов и агрега-
тов самолета включает предпри-
ятия Смоленска, Самары, Таган-
рога, Комсомольска–на–Амуре и 
Нижнего Новгорода.
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На месте кафе «Пионерское» 
в Смоленске появится новая 
точка общепита. Строитель-
ством нового объекта будет за-
ниматься инвестор. Он уже про-
шел все этапы согласований, 
включая историко–архитектур-
ную экспертизу. В мэрии Смо-
ленска подчеркнули, что новое 
здание не будет превышать по 
объемам предыдущую построй-
ку. Напомним, легендарное кафе 
«Пионерское», которое многие 
годы располагалось за кинотеа-
тром «Октябрь», снесли в конце 
прошлого года.

Завершилось голосование, 
проведённое среди местных жи-
телей, за наименование сквера 
на улице Городок Коминтерна в 
Смоленске. Наибольшее количе-
ство «за» получил вариант «Сквер 
80–летия Победы», сообщили со-
трудники платформы «Умный 
Смоленск». «Этот вариант на-
брал более 65% голосов», — по-
яснили они.

 Работы по созданию в Смо-
ленске многофункционального 
водного комплекса продлятся 
порядка двух лет. Об этом со-
общили в министерстве спорта 
Смоленской области. «Начало 
ремонтных работ начнется со II 
квартала 2025 года, окончание 
работ планируется в III квартале 
2027 года», — уточнили в мини-
стерстве. 

Напомним, ранее губернатор 
Смоленской области Василий 
Анохин анонсировал старт мас-
штабных работ: многофункцио-
нальный объект появится на ме-
сте бассейна «Дельфин». Бассейн 
«будет реконструирован в много-
функциональный семейный во-
дный комплекс, который будет 
соответствовать современным 
требованиям». Соответствующее 

концессионное соглашение о про-
ектировании и реконструкции 
было подписано 9 октября 2024 
года. Новый объект будет иметь 
функции семейного физкультур-
но–оздоровительного комплекса 
и иметь название «Термоленд–
Дельфин».

«До ввода в эксплуатацию за-
нятия детей проходят в других 
бассейнах города Смоленска, а 
после ввода в эксплуатацию за-
нятия для спортивных школ воз-
обновятся», — уточнили в управ-
лении физической культуры и 
спорта Смоленска.

В этом году в Смоленске пла-
нируют построить 10 новых 
детских площадок и 2 спортив-
ные. Реализация столь масштаб-
ного проекта будет проводиться 
по инициативе губернатора Ва-
силия Анохина из средств област-
ного бюджета.

Детские площадки появятся по 
следующим адресам. 

Ленинский район:
• ул. Марины Расковой, в рай-

оне дома 2;
• ул. Нахимова, в сквере между 

домами 6, 6а, 8, 10, 10а;
• ул. Багратиона, между дома-

ми 7 и 9;
• ул. Кирова, между домами 

12 и 14.
Заднепровский район:
• пер. Станционный, в районе 

домов 14 и 16;
• ул. Автозаводская, в районе 

дома 29;
• ул. Маршала Еременко, в рай-

оне домов 64 и 66.
Промышленный район:
• ул. Шевченко, в районе до-

мов 66 и 68;
• ул. Попова, дом 84;
• ул. Ломоносова, дом 25 (ря-

дом с детским садом «Колоколь-
чик»).

Спортивные площадки будут 
установлены на улицах Ново–
Краснофлотской (в районе домов 
7, 9, 13, 15) и Лавочкина (возле 
дома 39).

Глава города Смоленска Алек-
сандр Новиков сообщил, что на 
данный момент 1300 подвалов 
многоквартирных домов могут 
использоваться как укрытия.

«На данный момент для исполь-
зования в качестве укрытий го-
товы порядка 1300 подвалов МКД, 
около 550 — в работе. Их обследу-
ют и приводят в порядок, в том 
числе, и по обращениям смолян в 
управляющие компании», — от-
метил Новиков.

Он также рассказал, что если 
в доме есть подвальное помеще-
ние, пригодное для укрытия и 
соответствующее нормам, клю-
чи должны быть у жильцов. Если 
такого подвального помещения 
нет, то используются, в том чис-
ле, и соседние дома, где оно есть. 
В случае захламления подвально-
го помещения обязанность УК — 
привести его в порядок.

Отдельно Александр Новиков 
подчеркнул, что прятаться в укры-
тие необходимо лишь при ракет-
ной опасности:

«При атаке беспилотниками не 
требуется укрываться в подвале, 
необходимо лишь зайти в помеще-
ние без окон».

Подвалы предназначены для 
укрытия во время авиационно–
ракетной опасности, о которой 
жители города будут знать зара-
нее: прозвучит сигнал «Внима-
ние всем!», который означает, 
что нужно включить телевизор 
или другое средство связи, где 
сообщат порядок дальнейших 
действий. Только в таких случаях 
предусмотрена работа городских 
сирен. 
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